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Воздушные тревоги
Минтранс хочет без суда лишать пилотов свидетельств

Максим Талавринов

М интранс разработал проект по
становления правительства, ко

торый наделяет Росавиацию правом 
без суда приостанавливать действие 
свидетельств пилотов, авиадиспетче
ров и авиатехников на срок до трёх 
лет. С текстом документа ознакоми
лись «Известия». По нему временно 
лишать авиаперсонал свидетельств 
регулятор сможет в случае наруше
ния Федеральных правил использо
вания воздушного пространства РФ, 
а также правил эксплуатации авиа
техники, если они привели к про
исшествию и причинению тяжкого 
вреда здоровью человека и круп
ному ущербу. Проект предусматри
вает, что при восстановлении доку
ментов нужно будет повторно пройти 
обучение, а, например, отучиться 
на пилота сегодня стоит 2–5 млн руб
лей. Предложенная редакция поста

новления может привести к злоупо
треблениям чиновников, опасаются 
в отрасли.

Минтранс разработал проект по
становления правительства, ко
торый утверждает новые правила 
проведения проверки авиационно
го персонала для получения свиде
тельств пилотов, полётных диспетче
ров, авиатехников, авиадиспетчеров 
и других. «Известия» ознакомились 
с документом. Также он предполага
ет изменения в положение о Росавиа
ции и наделяет ведомство полномо
чиями приостанавливать действие 
свидетельств авиационного пер
сонала на срок от одного месяца 
до трёх лет без суда (например, в слу
чае с водительскими правами при
останавливать их действие может 
только суд).

Предлагаемые правила устанавли
вают три случая, в которых 
регулятор может это сделать. 
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По УКазке
Управляющие компании выступили против двойного контроля за их работой

Мария Перевощикова

Содержание домов в России мо
жет ухудшиться изза двойных 

проверок управляющих компаний 
со стороны государственной и муни
ципальной жилинспекций. Двойной 
контроль предполагают поправки пра
вительства в законопроект о госнадзо
ре, внесённые в Госдуму. В результате 
управляющие компании (УК) могут на
чать платить штрафы за одно и то же 
нарушение дважды. Замглавы ассо
циации «ЖКХ и городская среда» на
правил письма вицепремьеру Марату 
Хуснуллину, в Минэк, а также в коми
теты ГД, в которых попросил устано
вить чёткие границы в полномочиях 
контролирующих органов. При этом 
качество услуг УК сегодня часто вызы
вает нарекания у жильцов: на их работу 
приходится более 15% жалоб граждан 
в сфере ЖКХ. В Минстрое «Извести
ям» сообщили, что ко второму чтению 
кабмин уже подготовил поправки в за
конопроект, которые чётко разграни
чивают жилищный надзор и муници
пальный контроль.

Госдума рассмотрит во втором 
чтении законопроект правитель
ства «О внесении изменений в отдель
ные законодательные акты РФ в свя
зи с принятием федерального закона 
“О государственном контроле (надзо
ре) и муниципальном контроле в РФ”». 
Он в том числе предполагает, что прове
рять, как УК выполняют обязательные 
требования к содержанию и ремонту 
общего имущества в многоквартир
ных домах, смогут два органа. Имеют
ся в виду государственный жилищный 
надзор и муниципальный 
жилищный контроль. 

Больного место
Количество хакерских атак в медицине выросло на 91%

Роман Кильдюшкин

К оличество хакерских атак на ме
дучреждения в 2020 году выросло 

на 91%, выяснили в компании Positive 
Technologies. Злоумышленники требо
вали выкуп за доступ к данным боль
ниц, которые зашифровала вредо
носная программа, шантажировали 
клиники распространением инфор
мации о звёздных пациентах и про
давали базы персональных сведений 
о больных рекламщикам или другим 
преступникам. Рост количества атак 
на отрасль здравоохранения связан 
с тем, что во время пандемии ускори
лась цифровизация медицины, а цен
ных данных в учреждениях стало боль
ше, пояснили эксперты.

В 2020 году специалисты Positive 
Technologies (PT) зарегистрировали 
на 51% больше хакерских атак, чем 
в 2019м. Значительнее всего коли
чество киберинцидентов увеличи
лось в медицине и промышленно
сти — на 91%. Атаки на учреждения 
здравоохранения составили 9% от всех 
инцидентов 2020 года, обогнав тра
диционно лидирующую финансо
вую отрасль (7% в 2020м). В меди
цине киберпреступники в первую 
очередь охотились за данными боль
ниц, но также зарегистрированы ата
ки на разработчиков вакцин, лабо
ратории, фармкомпании и смежные 
предприятия.

Рост интереса хакеров к сфере 
здравоохранения «Известиям» под
твердили и в других компаниях.

— Ранее изза слабой информатиза
ции отрасли данная тема была неакту
альна для России. Но в связи с ростом 
коммерческой медицины, информати
зации государственных медучрежде
ний, а также стремительным развити
ем телемедицины на фоне пандемии 
проблема хакеров в отрасли стала на
сущной, — сказал руководитель на
правления аналитики угроз ESET Алек
сандр Пирожков.

В прошлом году многие процессы 
в России, как и во всём мире, пришлось 
цифровизировать очень стремительно, 
поэтому могли образоваться некото
рые уязвимости в системах безопасно
сти, согласен эксперт по кибербезо
пасности «Лаборатории Касперского» 
Дмитрий Галов.

В период пандемии объём данных 
о пациентах вырос, следовательно, ата
ковать лечебные организации стало 
выгоднее, дала своё объяснение руко
водитель группы отдела аналитики ин
формационной безопасно
сти PT Екатерина Килюшева.

Градус мерзлоты
Погода в майские праздники не раз удивит отдыхающих

Екатерина Ясакова

Д линные майские выходные под
портит погода. До 6 мая синоп

тики не обещают жителям Централь
ной России более 15 градусов тепла. 
Кроме того, будут лить дожди с силь
ными порывами ветра. Такая погода 
в мае холоднее нормы на три–пять 
градусов, отмечают эксперты. Но бли
же ко Дню Победы ливни прекратят
ся. К 9 мая ожидается до 20 градусов 

тепла и много солнца. Так что воздуш
ная часть парада в Москве, скорее все
го, пройдёт без помех, прогнозируют 
специалисты.

Во вторник, 27 апреля, в Москве 
шёл сильный дождь со снегом, а жи
тели востока Подмосковья наблюда
ли полноценный снегопад. Такая си
туация не совсем обычна для конца 
апреля, отметил ведущий сотрудник 
центра погоды «Фобос» Евгений Тиш
ковец.

— Температура сейчас на шестьсемь 
градусов ниже нормы. В наших клима
тических условиях в последней деся
тидневке апреля такое случается при
мерно раз в два года. Это не экзотика, 
но и не норма, — рассказал эксперт.

В дальнейшем, по его словам, погода 
существенно не поменяется. До конца 
апреля будет прохладно: ночью плюс 
1–4 градуса, днём — плюс 8–13. А на Пер
вомай Центральную Россию 
накроет циклон.
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« В 66% СЛУЧА-
ЕВ ЗЛОУМЫШ-
ЛЕННИКИ ИС-

ПОЛЬЗОВАЛИ МЕТОДЫ 
СОЦИАЛЬНОЙ ИНЖЕНЕ-
РИИ ВРОДЕ ФИШИНГОВЫХ 
ПИСЕМ. НЕПОСРЕДСТВЕН-
НО ХАКИНГОМ КИБЕРПРЕ-
СТУПНИКИ ПОЛЬЗОВА-
ЛИСЬ В 21% СЛУЧАЕВ

Кэш отсюда
Эксперты  
прогнозируют 
снижение оборота 
наличных на 2 трлн
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Добычное дело
Почему условия сделки ОПЕК+  
остались без изменений
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Иглы разума
Китай намерен обсудить с Россией признание сертификатов вакцинации

Эльнар Байназаров

П екин готов обсудить с Москвой вза-
имное признание сертификатов вак-

цинации. Об этом «Известиям» заявили 
в посольстве КНР в России. Речь идёт 
о принятии механизма «кода здоровья» — 
китайского аналога паспорта вакцина-
ции, чтобы скорее запустить турпоездки 
между двумя странами, уточнили в дип-
представительстве. Там подчеркнули: 
интерес китайских туристов к РФ со-
хранился, пандемия на него не повлия-
ла. В АТОР с этим не согласны и считают, 
что восстановления турпотока из Китая 
на прежнем уровне пока ждать не сто-
ит — страх перед вирусом сократит его 
на 30–40%. В Совете Федерации «Извес-
тиям» заявили, что поддерживают пред-
ложение Пекина о признании сертифи-
катов вакцинации, это станет примером 
сотрудничества двух стран в борьбе с ви-
русом и ускорит восстановление тури-
стической отрасли.

В КНР зарегистрированы и одобре-
ны три китайские вакцины — Sinopharm, 
Sinovac и CanSino. Но до сих пор не одо-
брено применение иностранных препа-
ратов, включая «Спутник V». Впрочем, 
такая политика наблюдается и в Рос-
сии: Минздрав РФ также пока не одо-
брил использование китайских вакцин.

Несмотря на отсутствие взаимного 
одобрения регуляторов, Пекин готов 
договориться с РФ о признании серти-
фикатов здоровья, где содержались бы 
данные о перенесённом коронавиру-
се или прививке. Об этом заявили в по-
сольстве КНР в Москве. Там отметили, 
что обмен данными поможет упростить 
перемещения граждан между страна-
ми, включая турпоездки.

— Китайская сторона готова на ос-
нове учёта взаимных озабоченностей, 
путём дружественных консультаций 
обсудить с Россией создание механиз-
ма взаимного признания информации 
о «коде здоровья», чтобы как можно ско-
рее создать удобные и безопасные ус-
ловия для передвижения людей и това-
ров между странами, в том числе и для 
международных турпоездок, — уточни-
ли в диппредставительстве.

«Код здоровья» — своего рода серти-
фикат в виде QR-кода, в него вносятся 
данные о перенесённом коронавиру-
се и вакцинации. Систему ещё в марте 
2020 года запустила платформа Alipay 
на базе своего приложения. Код мож-
но считать аналогом европейского им-
мунного или израильского «зелёного» 
паспорта и расширенным аналогом 
российских сертификатов вакцина-
ции, поскольку китайский код вклю-
чает также данные о контактах чело-

века с переболевшими коронавирусом 
и его перемещения.

В ноябре 2020  года на саммите 
G20 председатель КНР Си Цзиньпин 
предложил создать единый междуна-
родный механизм сертификатов здо-
ровья, которые бы взаимно признава-
лись в разных странах. Президент РФ 
Владимир Путин в декабре того же года 
заявил, что можно говорить о междуна-
родных сертификатах, но уточнил, что 
даже люди с прививкой могут быть пе-
реносчиками и это нужно иметь в виду.

В Российском фонде прямых ин-
вестиций (РФПИ) отказались от ком-
ментариев, уточнив, что обсуждение 
международных сертификатов — сфе-
ра компетенции органов федеральной 
власти. В оперштабе РФ не смогли пре-
доставить оперативный комментарий.

В Совете Федерации «Известиям» за-
явили, что поддерживают инициативу 
Китая о взаимном признании сертифи-
катов о состоянии здоровья.

— Если мы признаем сертификаты, 
это облегчит жизнь наших туристов 
и двусторонние контакты. Это станет 
отличным примером двустороннего 
сотрудничества в борьбе с коронави-
русом, — пояснил первый зампред ко-
митета СФ по международным делам 
Владимир Джабаров.

В посольстве Китая также подчер-
кнули: несмотря на то что эпидемия 
COVID-19 всё ещё распространяется, 
Пекин и Москва «предпочли не абстра-
гироваться от общих проблем, а помочь 
всему миру».

— Обе страны совместно выступают 
против политизации вакцин, обеспе-
чивают доступность препаратов для 
развивающихся стран и способствуют 
тому, чтобы вакцины стали глобальным 
общественным благом. Всё это вносит 
большой вклад в глобальную борьбу 

с эпидемией и вселяет надежду, — за-
верили в китайском посольстве.

Также известно, что КНР и Россия 
создали совместную вакцину Ad5-
nCov, в начале марта посол КНР в России 
Чжан Ханьхуэй заявил, что она успеш-
но проходит третью фазу испытаний.

В конце марта РФПИ сообщил, что 
договорился с партнёром из Китая 
Shenzhen Yuanxing Gene-Tech Сo. о про-
изводстве более 60 млн доз вакцины 
«Спутник V» на территории КНР. Запу-
стить линию планируется уже в мае.

Позже фонд заключил аналогичное 
соглашение с другой китайской фир-
мой — TopRidge Pharma. Компания будет 
производить более 100 млн доз россий-
ской вакцины и получит право на рас-
пространение её в материковой части 
КНР, а также в Гонконге, Макао и на Тай-
ване, говорится в сообщении РФПИ.

Москва и Пекин ограничили взаим-
ные поездки граждан и закрыли гра-
ницы ещё в феврале 2020 года. В ноя-
бре Китай временно запретил въезд 
в страну всем россиянам, включая об-
ладателей действительных виз и ВНЖ. 
С 15 марта 2021-го Поднебесная упро-
стила правила въезда в страну для 
иностранцев, которые привились ки-
тайскими вакцинами. Въехать могут 
определённые категории граждан (на-
пример, по деловой визе или для ухода 
за родственниками в Китае).

20 апреля Washington Post со ссыл-
кой на посольство Китая в Вашингто-
не сообщила, что КНР разрешит при-
ехать в страну также иностранцам, 
привившимся западными вакцинами 
Pfizer-BioNTech, Moderna and Johnson & 
Johnson. Обязательным условием для 
въезда станет регистрация в упомяну-
той системе «кодов здоровья».

Прямого авиасообщения между 
РФ и КНР по-прежнему нет. В июле 

2020 года глава МИД Китая после дву-
сторонней конференции с российским 
коллегой заявил, что «Пекин поддержи-
вает связь с Москвой по вопросу возоб-
новления авиасообщения», однако ка-
ких-либо конкретных сроков не назвал.

Во время визита в Китай в конце 
марта глава МИД РФ Сергей Лавров 
заявил, что Москва и Пекин будут де-
лать всё необходимое для открытия 
границ и взаимного возобновления 
транспортного сообщения. Даты в за-
явлении Сергея Лаврова также не фигу-
рировали. Сергей Лавров отметил, что 
в 2019 году до начала пандемии почти 
2 млн граждан КНР отдохнули в России.

Исполнительный директор Ассо-
циации туроператоров России (АТОР) 
Майя Ломидзе пояснила «Известиям», 
что дата возобновления турпотоков 
из КНР в РФ по-прежнему неизвестна, 
это может быть и май, и сентябрь. «Всё 
зависит от решения властей и разви-
тия эпидситуации», — уточнила эксперт.

Признание сертификатов способ-
ствует открытию границ, однако ждать 
массового восстановления турпотока 
пока не стоит, уточнил «Известиям» ви-
це-президент АТОР по въездному ту-
ризму Александр Курносов.

— На прежнем уровне китайские ту-
ристы в Россию не поедут, в течение 
трёх месяцев после открытия границ 
поток может выйти на уровне 60–70% 
от доковидного времени. Страх перед 
вирусом, безусловно, влияет, психо-
логический фактор остаётся одним 
из главных, — пояснил эксперт.

По его оценке, после объявления 
об открытии границ потребуется ме-
сяц на то, чтобы восстановить авиасо-
общение, чартеры и турпредложения.

В посольстве КНР в Москве «Извес-
тия» заверили, что пандемия не повли-
яла на интерес китайских туристов 
к России. Привлекательной для жите-
лей Поднебесной нашу страну делает 
«богатое культурное и историческое 
наследие», а также природа, уточнили 
в диппредставительстве.

— Мы хотели бы предложить россий-
ским коллегам из туротрасли восполь-
зоваться преимуществами российской 
экологической среды и разработать 
программу «зелёный маршрут», наце-
ленную на китайских туристов. Она не-
пременно будет пользоваться широким 
спросом, — заявили в посольстве.

Сенатор Владимир Джабаров между 
тем уверен, что открытие границы РФ 
для китайских туристов не приведёт 
к увеличению заболеваемости коро-
навирусом в России, поскольку «в обе-
их странах полным ходом идёт вакци-
нация».

Дели пополам
Индия готова к лету обеспечить 60% зарубежного выпуска «Спутника»

Наталия Портякова

К лету более 60% всего зарубежно-
го производства вакцины «Спутник 

V» может прийтись на Индию. Об этом 
«Известиям» рассказал посол республи-
ки в РФ Венкатеш Варма, добавив, что 
в ближайшее время российская сторо-
на окажет индийцам и другую медицин-
скую помощь. Это станет большим под-
спорьем для страны, переживающей 
мощнейшую вспышку заболеваемости 
COVID-19 и фиксирующей по 350 тыс. 
новых случаев ежедневно. Более того, 
российские производители готовы 
до конца мая отгрузить до 1 млн упа-
ковок препарата «Ремдеформ», приме-
няемого при лечении COVID-19.

К весне ситуация с коронавирусом 
в Индии стала выправляться, и уже 
в марте были отменены многие огра-
ничения, а в жизнь граждан вернулись 
традиционно массовые религиозные 
фестивали и политические митинги. 
Именно эта активность, как уверены 
многие в стране, и предопределила не-
избежность новой вспышки.

К концу прошлой недели ежеднев-
ное число новых заболевших коро-
навирусом подскочило до 350 тыс., 
а количество смертей за один только 
понедельник превысило 2800, что ста-
ло абсолютным антирекордом за всё 
время пандемии и довело общую тра-
урную статистику до 195 тыс. умерших 
и 17 млн инфицированных.

Сейчас по всей стране не хватает 
больничных коек и кислорода. Кое-
где из продажи пропали даже такие 
простые препараты, как парацета-
мол. В Индии запрещено использова-
ние кислорода в немедицинских це-
лях, но на входах в больницы то и дело 
появляются плакаты, предупрежда-
ющие, что новых пациентов не могут 
принять из-за нехватки кислорода. 
И даже те заразившиеся COVID-19 ин-
дийцы, которые за деньги или благода-
ря связям умудряются обеспечить себе 
свободное место в больнице, не могут 
туда своевременно попасть из-за от-
сутствия подтверждающего положи-
тельного теста на коронавирус — лабо-
ратории перегружены.

— Нас опять посадили под локдаун 
до 3 мая. На свадьбы и похороны тре-
буется полицейское разрешение. Ули-

цы вымерли. Хотя то тут, то там люди 
штурмуют больницы, происходят 
стычки с полицией. Не хватает не толь-
ко кислорода, но и дров — сжигать тру-
пы, — описал «Известиям» ситуацию 
в Нью-Дели один из местных жителей.

Ещё 16 апреля Индия, успевшая 
поставить свою вакцину Covidshield 
в 95 стран мира (как в рамках иници-
ативы COVAX, так и на двусторонней 
основе безвозмездно или за деньги), 
полностью свернула её экспорт ради 
собственных нужд. Но стало очевид-
но, что препаратов стране не хватает.

Пока в 1,3-миллиардной стране был 
сделан лишь 141 млн прививок, и пол-
ную вакцинацию двумя дозами прош-
ли менее 2% населения. На днях Мин-
здрав Индии пообещал, что с 1 мая 
вакцины станут доступны всем жи-
телям старше 18 лет — а это почти 
900 млн человек. Но главный произво-
дитель вакцин в стране Serum Institute 
of India тут же признал, что в столь сжа-
тые сроки эта цель недостижима.

На этом фоне жизненно необходи-
мой для Индии становится помощь 
из-за рубежа, которую ей уже поо-
бещали не только страны ЕС и США, 
но даже не самые дружественные Ки-
тай и Пакистан. Разумеется, не оста-
лась в стороне и Россия.

— Между Индией и РФ существуют 
интенсивные контакты по решению 
проблемы COVID, и российская сто-
рона в ближайшее время окажет по-
мощь. С начала мая сотрудничество 

в области выпуска «Спутника V» будет 
значительно расширено, и к лету более 
60% мирового производства этой вак-
цины придётся на Индию, — рассказал 
«Известиям» индийский посол в России 
Венкатеш Варма.

Заявку на экстренное использова-
ние российской вакцины страна одо-
брила 12 апреля, и, как заверял «Из-
вестия» Венкатеш Варма ещё в январе, 
препарат, произведённый в Индии со-
вместно с Россией, будет играть важ-
ную роль в вакцинации в республике. 
Ранее Российский фонд прямых инве-
стиций (РФПИ) договорился о произ-
водстве более чем 850 млн доз вакцины 
в год с индийскими фармкомпаниями.

В РФПИ не предоставили оператив-
ный комментарий на запрос «Извес-
тий». Ранее в интервью CNN глава фон-
да Кирилл Дмитриев заявил, что Индия 
получит «Спутник V». «Первые дозы по-
ступят 1 мая», — сказал он.

На днях индийские СМИ сообщили: 
Москва готова направить в Нью-Дели 
баллоны с кислородом, а также партию 
препарата «Ремдесивир».

На фоне его нехватки в стране цены 
на это лекарство подскочили на чёр-
ном рынке в 10, а то и в 20 раз, доходя 
порой до $1 тыс. за флакон. В России 
выпуск этого лекарства, получивше-
го имя «Ремдеформ», стартовал в на-
чале года — для этого понадобилось 
особое распоряжение правитель-
ства, позволившее российской груп-
пе компаний «Фармасинтез» выпускать 
препарат без согласия его создателя 
и владельца патента на него — амери-
канской Gilead Sciences. Впервые при-
менить на практике предусмотренное 
российским законодательством «при-
нудительное лицензирование» при-
шлось оттого, что, по признанию пре-
зидента «Фармасинтеза» — россиянина 
индийского происхождения Викрама 
Пунии, Gilead оставила без всякого от-
вета просьбу о выдаче лицензии.

Совет законодателям
Путин призвал проработать меры поддержки граждан
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Больного место
A — Кроме того, медучрежде-

ния очень чувствительны 
к нарушению процессов, а большин-
ство из них перешло на электрон-
ный документооборот. Значит, отказ 
оборудования в случае атаки шиф-
ровальщика сильно повлияет на ра-
боту организации, — сказала Екате-
рина Килюшева.

Чтобы получить доступ к компью-
терным сетям медучреждений, в 66% 
случаев злоумышленники использо-
вали методы социальной инженерии 
вроде фишинговых писем, утвержда-
ют в PT. Непосредственно хакингом ки-
берпреступники пользовались в 21% 
случаев. В остальных кейсах злоумыш-
ленники либо подбирали данные для 
авторизации, либо эксплуатировали 
веб-уязвимости, сообщили в PT.

— Самый распространённый пат-
терн хакерского поведения — это 
получение выкупа за расшифровку 
данных. Для медучреждений сбои 
в работе оборудования критичны, 
поэтому шанс получить требуемую 
сумму достаточно высок, — отмети-
ла Екатерина Килюшева.

Также медицинские учреждения 
представляют интерес для охотни-
ков за данными пациентов. Хакеры 
могут продать их в даркнете дру-
гим преступникам либо потребо-
вать от больницы отдельный выкуп 
за неразглашение, рассказала спе-
циалист. Когда среди клиентов взло-
манной оказывается знаменитость, 
шантажировать могут и звезду, до-
бавила Екатерина Килюшева.

— Некоторые клиники предостав-
ляют клиентам возможность опла-
чивать услуги онлайн. В этом случае 
злоумышленники могут попытаться 
украсть платёжные данные, — сооб-
щила эксперт.

Получив доступ к чужому меди-
цинскому профилю, преступник об-

ретает чёткий портрет потребителя 
лекарств, товаров и услуг, добавил 
Александр Пирожков.

— Такие базы данных востребова-
ны в даркнете. Их приобретают ре-
кламщики и мошенники, использу-
ющие методы фишинга. Ведь, зная 
о слабостях человека, легче войти 
к нему в доверие, — сказал эксперт.

Впрочем, в 2020 году встречались 
группировки, которые из сообра-
жений гуманности заявляли о не-
желании атаковать больницы или 
без выкупа предоставляли клини-
кам инструменты для деактивации 
шифровальщиков, отметил Дмит-
рий Галов.

Проблему уязвимости медицин-
ской отрасли по итогам 2020 года 
признали во всём мире, отметили 
в PT. Для её устранения нужны ин-
вестиции в кибербезопасность боль-
ниц. В пример исследователи приве-
ли Францию, где власти пообещали 
выделить на эти цели €1 млрд.

В России уже повышается без-
опасность медицинских учреж-
дений, считают в ESET. Например, 
создаются специальные ведом-
ственные центры мониторинга 
и управления информационной без-
опасностью, отметил Александр Пи-
рожков.

— Совершенствуется законода-
тельство в области информацион-
ной безопасности (ИБ) с акцентом 
на то, что ИБ — это именно процесс. 
На локальном уровне медицинские 
организации стали уделять больше 
внимания обучению сотрудников 
основам ИБ, — перечислил эксперт.

Инциденты прошлого года на-
глядно продемонстрировали, что 
медицина нуждается в современной 
комплексной защите, включающей 
различные модули помимо антиви-
русов, указал Дмитрий Галов.

« НАС ОПЯТЬ ПО-
САДИЛИ ПОД 
ЛОКДАУН ДО 

3 МАЯ. НА СВАДЬБЫ И ПО-
ХОРОНЫ ТРЕБУЕТСЯ ПО-
ЛИЦЕЙСКОЕ РАЗРЕШЕНИЕ. 
УЛИЦЫ ВЫМЕРЛИ, ПРОИС-
ХОДЯТ СТЫЧКИ С ПОЛИЦИ-
ЕЙ. НЕ ХВАТАЕТ НЕ ТОЛЬКО 
КИСЛОРОДА, НО И ДРОВ — 
ДЛЯ КРЕМАЦИИ

Максим Ходыкин

П резидент призвал отказаться 
от популизма и не сеять недове-

рие к политической системе во время 
предвыборной кампании в Госдуму. 
Опыт 90-х годов показывает, что вла-
сти до сих пор не могут «расхлебаться 
с некоторыми вопросами», подчеркнул 
Владимир Путин, обращаясь к депута-
там и сенаторам во время поздравле-
ния со 115-й годовщиной российского 
парламентаризма. Обманывать людей, 
обещая невозможное, — недопустимо, 
подчеркнул он. Напомнил глава госу-
дарства и о важности законодательной 
проработки инициатив, выдвинутых 
в послании Федеральному собранию. 
В руководстве Госдумы «Известия» за-
верили, что реализация и выполнение 
задач, которые поставил президент, 
станут для парламентариев приорите-
том. Тем более остаётся ряд проблем, 
в том числе в системе детского здраво-
охранения и газификации территорий, 
пояснили в Совете Федерации.

�� ПРАЗДНИЧНЫЕ ОРИЕНТИРЫ

В День российского парламентариз-
ма Владимир Путин прибыл в Таври-
ческий дворец Санкт-Петербурга, где 
выступил перед Советом законодате-
лей Федерального собрания РФ. Пре-
зидент поздравил депутатов и сенато-
ров с профессиональным праздником, 
а также подчеркнул, что рассчитыва-
ет на проработку тех инициатив, о ко-
торых он говорил, обращаясь с посла-
нием к Федеральному собранию. В нём 
были заложены конкретные ориенти-
ры в сферах экономики, экологии, де-
мографии и повышения уровня и каче-
ства жизни граждан, подчеркнул глава 
государства.

— Уважаемые коллеги, здесь конеч-
но же очень рассчитываю на нашу 
с вами активную работу, на вашу под-
держку, на энергичное заинтересо-
ванное участие в реализации пред-
ложенных инициатив, их глубокую 
экспертную проработку дополнитель-

но на вашем уровне, эффективное за-
конодательное сопровождение и, ко-
нечно, на постоянный, настойчивый, 
без всяких поблажек парламентский 
контроль — чрезвычайно важная часть 
нашей совместной работы, — сказал 
президент.

При этом он уточнил, что власти 
продолжают прорабатывать новые 
шаги для поддержки семей с детьми. 

Сейчас система социальных пособий 
в России в целом отлажена, но, несмо-
тря на все отработанные механизмы, 
«всё-таки сбои происходят». Владимир 
Путин добавил: «Если человек не мо-
жет получить то, что ему полагается 
по закону, нужно обязательно и как 
можно быстрее на это реагировать».

В преддверии думских выборов 
глава государства призвал парламен-
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По УКазке
A Это может негативно ска-

заться на качестве услуг 
и работ, считает замдиректора ас-
социации «ЖКХ и городская среда», 
член экспертного совета комитета ГД 
по жилищной политике и ЖКХ Дмит-
рий Гордеев. Об этом эксперт сообщил 
в письмах вице-премьеру Марату Хус-
нуллину, в Минэкономразвития, а так-
же в комитеты Госдумы по регламенту 
и жилищной политике и ЖКХ.

— Удвоение проверяющих органов 
может привести к двойным штрафам 
за одно нарушение, разным предписа-
ниям, — сказал Дмитрий Гордеев.

Законопроект большинство пол-
номочий органов государственно-
го жилищного надзора транслирует 
на органы муниципального жилкон-
троля. Необходимо чётко разграни-
чить их зоны ответственности, счи-
тает Дмитрий Гордеев.

Нужно оставить государствен-
ный жилищный надзор ответствен-
ным органом за выполнение требова-
ний к содержанию общего имущества, 
государственных и частных квартир, 
а муниципальный жилконтроль делать 
только в отношении требований к му-
ниципальным квартирам, уверен он.

Обращение ещё не поступило, при 
поступлении все предложения будут 
рассмотрены, сказал «Известиям» 
представитель вице-премьера Мара-
та Хуснуллина.

— Работа над законопроектом идёт. 
Мы рассмотрим предложения — если 
эксперты усматривают проблематику, 
мы всегда очень внимательно к этому 
относимся, — сказал «Известиям» член 
комитета ГД по жилищной политике 
и ЖКХ Илья Осипов.

У граждан в любом случае обяза-
тельно должна оставаться возмож-
ность жаловаться на проблемы, возни-
кающие в доме, — иногда они бывают 
очень острые, сказала «Известиям» 
глава комитета ГД по жилищной по-
литике и ЖКХ Галина Хованская.

В Минстрое «Известиям» сообщи-
ли, что ко второму чтению правитель-
ство РФ уже подготовило поправки 
в законопроект, которые устанавли-
вают чёткую границу между жилищ-
ным надзором и муниципальным кон-
тролем.

Письмо поступило в Минэк и уже 
на рассмотрении, сообщили в ведом-
стве. Выработка политики в сфере 

надзорной деятельности находится 
в компетенции ведомства. Но за го-
сполитику и реализацию контроля 
в определённой сфере отвечают про-
фильные органы власти, и сфера ЖКХ 
не исключение, отметили в Минэке.

В комитете ГД по контролю и регла-
менту «Известиям» сказали, что пись-
мо пока не получали.

Согласно рейтингу обращений 
граждан на горячие линии НП «ЖКХ 
Контроль» за первый квартал 2021 года, 
на жалобы на управления домами при-
ходится 11,8% звонков, на неудовлет-
ворительное состояние, содержание 
и ремонт домов — 15,2%, благоустрой-
ство придомовой территории — 6,2%, 
общее имущество (состав, возврат, 
распоряжение) — 2,8%.

— Судя по статистике «ЖКХ Кон-
троль», чаще всего люди жалуются 
на плохую работу УК. Чтобы контроль-
ных операций стало меньше, надо как 
минимум улучшить качество работы 
самих компаний, — считает глава юри-
дической фирмы «Дельфи», зампред 
комитета «Деловой России» по пере-
работке отходов и вторичных ресур-
сов Наталья Беляева.

Средства на оплату штрафов за на-
рушения снимаются с тех же счетов, 
на которые поступают средства от жи-
телей на содержание и ремонт, отме-
тила директор НП «Национальный жи-
лищный конгресс» Татьяна Вепрецкая. 
Выходит, что деньги граждан расходу-
ются не на выполнение прямых обя-
занностей УК, а на штрафы. Кроме того, 
Административный кодекс предпола-
гает, что за одно деяние должно быть 
и одно наказание, подчеркнула экс-
перт.

— Мы согласны с тем, что двойной 
контроль недопустим. Напротив, нуж-
но всё систематизировать, исключить 
дублирующий надзор, — согласен ген-
директор ПАО «ГИТ» Сергей Минко.

По мнению Татьяны Вепрецкой, му-
ниципальный жилищный контроль 
стоит упразднить. Его полномочия 
можно передать местным комитетам 
по имуществу, полагает она.

Участники рынка должны совмест-
но с властью выработать такие пра-
вила, которые отражали бы интере-
сы жителей и при этом не мешали УК 
работать, оборачиваясь лишней фи-
нансовой нагрузкой, считает Сергей 
Минко.

Градус мерзлоты
A — С 30 апреля по 1 мая бу-

дут идти дожди. Короткая 
передышка наступит лишь 2 мая. А уже 
в ночь на 3-е начнутся аномальные 
ливни, выпадет до 20 мм осадков — по-
ловина месячной нормы. Ночью будет 
плюс 1–6 градусов, днём — плюс 9–14. 
Погода явно не для шашлыка, — доба-
вил Евгений Тишковец.

3–4 мая днём будет 10–15 градусов.
— Вся первая часть майских празд-

ников будет холодной и ветреной. 
Такая погода сохранится до 5 мая. 
На температуру выше 15 градусов днём 
можно не надеяться. Это холоднее нор-
мы на 3–5 градусов, — отметил он.

Год назад 3 мая синоптики прогно-
зировали первые очаговые весенние 
грозы в столице.

С 6 мая температура начнёт стре-
мительно повышаться, усилится юж-
ная тяга ветров, продолжил Тишковец.

— С 6 по 8 мая будет сухо, темпера-
тура поднимется уже до 15–20 граду-
сов. А в День Победы термометры по-
кажут минимум 15–20 градусов. Будет 
преобладать повышенный фон атмос-
ферного давления, а это значит, что по-
года ожидается солнечной и без осад-
ков. Воздушная часть парада, скорее 
всего, пройдёт без помех, — предполо-
жил собеседник «Известий».

Неблагоприятная погода в начале 
каникул грозит людям переохлажде-
ниями, предупредила научный руко-
водитель сети клиник иммунореаби-
литации и превентивной медицины 
Grand Clinic Ольга Шуппо. Межсезо-
нье — период, когда адаптационные 
возможности человека снижаются.

— Погода всегда влияет на статисти-
ку заболеваемости ОРВИ. Когда солнца 
много, мы начинаем получать так не-
обходимый нам витамин D, вклад кото-
рого немаловажен в противовирусную 
защиту организма. К тому же повыша-
ется настроение, что тоже включает 
защитные системы организма, — рас-
сказала эксперт.

Прогноз до конца мая пока дать 
сложно, отмечают синоптики.

— В нашем климате снег может вы-
падать и в мае, такие осадки не исклю-
чены, — отметила специалист Москов-
ского метеобюро Татьяна Позднякова.

С этим мнением согласен и науч-
ный руководитель Института водных 
проблем РАН Виктор Данилов-Дани-
льян.

— Снег в мае — нормальное явление. 
Например, 4 июня 1946 года в Москве 
был снегопад. Осадки в апреле и мае 
благоприятно сказываются на расте-
ниях. Апрельская засуха гораздо хуже. 
В 1975 году в апреле случилась засу-
ха, которая продолжалась до октября. 
Люди не особо запомнили этот пери-
од, поскольку он был ветреный, сухой, 
но особой жары не было. При этом та-
кая погода крайне негативно сказыва-
ется на растениях, животных и насе-
комых. Например, для пчёл это очень 
плохо, — рассказал специалист.

В остальном, по его словам, природ-
ные процессы в норме, завершается 
половодье.

— Сверхъестественных явлений 
в этом году не было, режим таяния 
оказался благополучным, несмотря 
на внушительный снегозапас, — доба-
вил эксперт.

Некоторые природные процессы 
всё же могут свидетельствовать об из-
менении климата, сказал «Известиям» 
старший научный сотрудник Инсти-
тута физики атмосферы РАН Алек-
сандр Чернокульский. По его словам, 
об этом говорят учащающиеся ливни. 
Увеличивается период летнего типа 
погоды — сезонные дожди начинаются 
раньше и заканчиваются позже срока.

Для такой северной страны, как 
Россия, изменение климата — плохой 
знак, рассказывал ранее «Известиям» 
директор программы «Климат и энер-
гетика» WWF Алексей Кокорин. Засуха 
опасна для сельхозугодий, жара при-
водит к лесным пожарам.

— Казалось бы, потепление создаёт 
хорошие условия для роста деревьев. 
Но мы можем наблюдать нашествие 
вредителей, большая часть из которых 
перестала погибать в установившиеся 
в последние годы тёплые зимы. Шелко-
пряд восточный пробрался уже в Крас-
ноярский край. Ему там стало тепло. 
По этой же причине в Московской об-
ласти начали наблюдаться вспышки 
распространения короеда-типогра-
фа, — заключил Алексей Кокорин.

По его словам, какие-то нетипич-
ные для наших широт явления (напри-
мер, тропические циклоны) в Россию 
не придут, но штормовых ветров, лив-
ней или внезапно обрушившихся сне-
гопадов будет только больше.

тариев «вести конкурентную борьбу, 
уважая всех своих оппонентов, чест-
но, прозрачно и в строгом соответ-
ствии с нормами закона и политичес-
кой этики». Он выразил уверенность, 
что граждане страны смогут сделать 
свой выбор без несущих раздор под-
сказок извне. При этом Владимир Пу-
тин настойчиво попросил избегать по-
пулизма.

— К сожалению, мы забываем нега-
тивную практику прошлых лет, в том 
числе и начала 90-х годов. Обещали 
всё что ни попадя, всё подряд, только 
бы заручиться поддержкой избирате-
лей. Результат — до сих пор не можем 
расхлебаться с некоторыми вопроса-
ми. Если обещать невозможное, это 
что означает? Это порождает ожида-
ния, которым не суждено быть сбыв-
шимися, обманывать людей и сеять 
недоверие ко всей политической сис-
теме страны, раскачивать её изнутри — 
вот что это означает, — добавил пре-
зидент.

Ранее руководители обеих палат 
также поздравили коллег с професси-
ональным праздником. По словам спи-
кера Совфеда Валентины Матвиенко, 
Федеральное собрание конструктив-
но взаимодействует с российским 
правительством и региональными 
властями в правовом обеспечении 
стратегически важных задач разви-
тия РФ, реализации её внутренней 
и внешней политики. Председатель 
Госдумы Вячеслав Володин в своём 
поздравлении напомнил о поправках 
в Конституцию, которые «повысили 
ответственность парламента, расши-
рив его полномочия».

�� ПРИОРИТЕТ 
ЗАКОНОДАТЕЛЕЙ

Не обошли спикеры палат и пробле-
мы, стоящие перед законодателями 
в сложное «коронавирусное время». 
Валентина Матвиенко и Вячеслав 
Володин призвали уделить дополни-
тельное внимание народосбереже-
нию, защите детского здоровья, га-
зификации регионов и реализации 
других задач, поставленных прези-
дентом в послании. В целом была от-
мечена эффективность российской 
системы здравоохранения по срав-
нению с другими странами, которые 
из-за сложной ситуации вынуждены 
вводить новые ограничения. Подчер-
кнула это в своём выступлении перед 
парламентариями и вице-премьер Та-

тьяна Голикова, отметив, что россий-
ские вакцины эффективны в борьбе 
против британского и южноафрикан-
ского штаммов вируса, которые выяв-
лены уже в 54 регионах РФ.

— До конца этого созыва Думы оста-
ётся два месяца, и нам нужно решить 
в этом созыве как можно больше задач, 
которые поставил президент, — сказал 
«Известиям» заместитель председате-
ля Госдумы Игорь Ананских.

Совет Федерации также рассма-
тривает как приоритетные проекты 
законов, которые пойдут во исполне-
ние поручений из послания.

— Это и материальная поддержка 
семей с детьми, это и выплата средств 
школьникам, решение вопросов вы-
плат по больничному листу молодым 
мамам. То есть нам нужно законода-
тельно реализовать пакет предложе-
ний президента, — сообщил «Извес-
тиям» первый зампред комитета 
Совфеда по социальной политике Ва-
лерий Рязанский.

Главным вопросом, по его мнению, 
остаётся народосбережение. Парла-
ментариям необходимо решать проб-
лемы детского здравоохранения, си-
рот, образовательных учреждений 
среднего звена, газификации терри-
торий. «Повестка дня очевидна, мы бу-
дем её реализовывать в приоритет-
ном порядке», — резюмировал сенатор.

В региональных парламентах 
понимают свою ответственность 

по реализации на местах предложе-
ний президента, рассказал «Извести-
ям» председатель Мосгордумы (МГД) 
Алексей Шапошников.

— Если говорить детально, то клю-
чевая задача по повышению качества 
жизни россиян во многом будет зави-
сеть от региональных команд, кото-
рым будет нужно объединить усилия, 
синхронизироваться, оперативно под-
держать на местах предложения гла-
вы государства. Реализация послания 
предполагает принятие новых стан-
дартов в сфере социальной полити-
ки, — подчеркнул он.

Председатель МГД добавил, что де-
путаты продолжат работу по актуали-
зации регионального законодатель-
ства в этом направлении.

Также в этот день Владимир Пу-
тин посетил Эрмитаж и обсудил с его 
директором Михаилом Пиотров-
ским планы развития музея. Во вре-
мя визита президент передал на хра-
нение в коллекцию евхаристический 
набор приданого дочери Алексан-
дра II. 22 предмета из серебра с зо-
лочением и три бронзовых были из-
готовлены в 1877 году на фабрике 
Никольса и Плинке по заказу импе-
раторского двора для использова-
ния в домовой церкви в лондонской 
резиденции «Кларенс-хаус» великой 
княгиней Марией Александровной, 
в замужестве герцогиней Эдинбург-
ской.

Воздушные тревоги
A Это нарушение правил экс-

плуатации авиатехники, 
приведшее к авиационному проис-
шествию, в результате которого при-
чинён тяжкий вред здоровью челове-
ка либо крупный ущерб; выполнение 
функций, предусмотренных свиде-
тельством, но не отвечающих требо-
ваниям воздушного законодатель-
ства РФ; нарушение федеральных 
авиационных правил (ФАП) исполь-
зования воздушного пространства 
РФ.

Сегодня Росавиация может толь-
ко аннулировать свидетельства ави-
ационных специалистов, если они 
представили документы с недосто-
верными сведениями или исполь-
зовали подложные документы. При 
этом сотрудник может оспорить та-
кое решение в суде.

В проекте постановления сказано: 
решение о сроках приостановки сви-
детельств должно соответствовать 
характеру и степени общественной 
опасности нарушения и обстоятель-
ствам его совершения. Обладатель 
свидетельства, действие которого 
приостановлено, должен будет в те-
чение трёх дней представить его Ро-
савиации, указано в документе. Для 
восстановления разрешения авиа-
персоналу нужно будет пройти под-
готовку по утверждённой программе, 
следует из проекта правил. О каком 
именно обучении речь, не уточняет-
ся. Сегодня образование, например, 
пилота стоит от 2 до 5 млн рублей, со-
общил источник в крупной россий-
ской авиакомпании.

Представитель Минтранса сказал 
«Известиям», что сейчас преждевре-
менно комментировать подробности 
положений разрабатываемого доку-
мента.

— Он находится на общественном 
обсуждении, после чего будет на-
правлен в Минэкономразвития для 
оценки регулирующего воздействия. 
По результатам этих процедур про-
ект постановления может быть дора-
ботан с учётом поступивших заме-
чаний и предложений, — пояснил он.

�� ОСТАВИТЬ БЕЗ РАБОТЫ

По словам источника «Известий» 
в российской авиакомпании, приня-
тие предложенных поправок может 
привести к беспределу в приостанов-
ке свидетельств пилотов, повыше-
нию расходов авиакомпаний и разви-
тию коррупции в отрасли. Он указал: 
в проекте документа не сказано, где 
и за чей счёт будут проходить обу-
чение сотрудники с приостановлен-
ными свидетельствами, чтобы вер-

нуться к работе. Также собеседник 
«Известий» добавил, что авиаком-
пания сама должна принимать ре-
шение, допускать или не допускать 
к полётам пилота, как это предусмо-
трено ФАП.

Против изменений выступил 
и президент Шереметьевского про-
фсоюза лётного состава (ШПЛС) 
Игорь Дельдюжов.

— По см ыс л у нововведен и й 
за любое нарушение ФАП Росавиа-
ция, практически наделённая функ-
циями суда, будет лишать пилотов 
права на труд, приостанавливая дей-
ствие свидетельств фактически без 
возможности восстановления, пото-
му что не разработан алгоритм вос-
становления аннулированного или 
приостановленного свидетельства, — 
сказал он.

По словам главы ШПЛС, авиаком-
пании получат дополнительный ин-

струмент давления на работников 
и смогут угрожать подать сведения 
в Росавиацию о совершении даже 
незначительных нарушений ФАП. 
Их степень и тяжесть в проекте по-
становления не конкретизированы, 
поэтому будет возникать основание 
для приостановления действия сви-
детельства, сказал Игорь Дельдюжов.

Эксперт также обратил внимание: 
неясно, как будет происходить оспа-
ривание принятых решений о при-
остановке или аннулировании сви-
детельств. Он напомнил, что проект 
постановления предусматривает: 
при восстановлении прав управле-
ния пассажирским лайнером обуче-
ние пилотов должно проходить по ут-
верждённой программе.

— Сейчас такая программа отсут-
ствует — соответственно, принимать 
данное постановление невозмож-
но, так как дополнительных инстру-
ментов решения проблем, связан-
ных с восстановлением свидетельств, 
нет, — указал он.

Президент Федерального профсо-
юза авиадиспетчеров России (ФПАД) 
Сергей Ковалёв заявил, что организа-
ция будет настаивать на отзыве про-
екта в нынешней редакции.

— Текущая редакция постановле-
ния приведёт к злоупотреблениям 
чиновников и возможной остановке 
воздушного транспорта в РФ, — счи-
тает он.

�� ИЗБЫТОЧНЫЙ ПОДХОД

Главный эксперт Института эконо-
мики транспорта и транспортной по-
литики Фёдор Борисов считает пред-
лагаемый в проекте постановления 
подход избыточным.

— Лишение профессиональной 
квалификации должно рассма-
триваться как самая крайняя мера, 
причём её применение нужно чёт-
ко регламентировать. Восстановле-
ние в правах должно включать про-
хождение экзамена, но требование 
прохождения обучения избыточно 
и не должно применяться, — полага-
ет он.

Управляющий партнёр юриди-
ческой компании Enterprise Legal 
Solutions Юрий Федюкин подчеркнул, 
что в документе речь идёт не о ли-
шении права управления самолё-
том, а о приостановке действия сви-
детельств, позволяющих работать 
в качестве члена экипажа граждан-
ского воздушного судна.

— Можно быть водителем, но при 
этом не иметь допуска к управлению 
автобусом. Так и пилот может иметь 
право управлять судном, но при этом 
не иметь свидетельства, позволяю-
щего ему быть членом экипажа пас-
сажирского лайнера. Лишить лицо 
права управлять воздушным судном 
может суд, но этот порядок и не ме-
няется, — объяснил юрист.

Поскольку Росавиация наделена 
полномочиями проводить проверки 
соответствия требований, предъяв-
ляемых к людям, которые могут быть 
допущены в состав экипажа, то при-
нятие решения о недопуске или при-
остановке действия свидетельств 
находится в её компетенции и бу-
дет являться законным, утвержда-
ет Юрий Федюкин.

Кроме того, проект постановле-
ния также предусматривает, что ави-
адиспетчер сможет получить свиде-
тельство только после проверки его 
знаний профильным инструктором. 
Но в России сегодня нет таких специ-
алистов, утверждает руководитель 
юридической службы ФПАД Олег Ба-
бич. В свидетельстве у авиадиспет-
черов, в отличие от пилотов, не суще-
ствует квалификационной отметки 
«инструктор», пояснил он.

— Если поправки будут приняты, 
то все диспетчеры не смогут рабо-
тать. Будет требоваться выдача всем 
новых свидетельств. У нас 10 тыс. 
специалистов, имеющих на руках 
свидетельства диспетчеров, каждо-
му нужно будет пройти новую проце-
дуру, иначе их свидетельства будут 
недействительны, — сказал юрист.

В Госкорпорации по организации 
воздушного движения в РФ и Ассо-
циации эксплуатантов воздушного 
транспорта отказались от коммен-
тариев. В Росавиации и крупных ави-
акомпаниях не ответили на запрос 
«Известий».

День российского парламентаризма отмечается 27 апреля. 115 лет назад — 
27 апреля 1906 года начала свою работу первая Государственная дума. 
До 1917 года состоялись выборы четырёх созывов Госдумы, а в феврале 
того же года она была распущена Временным правительством. В 1993 году 
высшим законодательным органом власти стало Федеральное собрание 
(ФС) — парламент, состоящий из двух палат (Совета Федерации и Госду-
мы). Совет законодателей при ФС был учреждён в 2012 году, а в его состав 
вошли спикеры обеих палат, их заместители, главы региональных зако-
нодательных органов власти, а также председатели профильных коми-
тетов Госдумы и Совфеда. Возглавляют совет два сопредседателя — гла-
вы обеих палат.

Справка «Известий»
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ДО15
градусов тепла может подняться 

температура в Московском 
регионе 3–4 мая

« ЛИШЕНИЕ 
ПРОФЕССИО
НАЛЬНОЙ КВА

ЛИФИКАЦИИ ДОЛЖ
НО РАССМАТРИВАТЬСЯ 
КАК КРАЙНЯЯ МЕРА. ВОС
СТАНОВЛЕНИЕ В ПРАВАХ 
ДОЛЖНО ВКЛЮЧАТЬ ЭК
ЗАМЕН, НО ТРЕБОВАНИЕ 
ПРОХОЖДЕНИЯ ОБУЧЕНИЯ 
ИЗБЫТОЧНО И НЕ ДОЛЖНО 
ПРИМЕНЯТЬСЯ
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$ теряет, € находит

Валерий Емельянов

Финансовый аналитик

В российских расчётно-экспортных 
операциях доллар постепенно теря-

ет позиции: валюта США заняла менее 
половины всего объёма при традици-
онных 60%. Но в пользу рубля это не сы-
грало: его доля тоже сократилась, хотя 
и не так значительно, оставшись ниже 
уровня 15%. Реальным бенефициаром 
российской политики дедолларизации 
стал евро. Сейчас он уверенно занима-
ет более трети всего экспортного рынка, 
и есть основания полагать, что достигнет 
доли в 40% в ближайшие год-два.

Почему доллар сдаёт позиции 
в России — вполне очевидно. Государ-
ство выводит валюту США из клю-
чевых областей использования. Де-
долларизация идёт двумя путями. 
Во-первых, Россия старается перево-
дить ближайших торговых партнё-
ров на альтернативные валюты. Во-
вторых, реализует аккумулированные 
запасы американской денежной еди-
ницы и американских долговых бумаг, 
разбавляя их малыми резервными ва-
лютами (юанем, иеной, фунтом стер-
лингов, долларами Австралии и Кана-
ды), а также золотом.

В части торговли успехи есть, 
но довольно умеренные. Рублю уда-
лось безраздельно закрепиться 
на пространстве ЕАЭС, где расчёты 
между странами более чем на 80% со-
вершаются в российской валюте. Это 
вполне логично, учитывая, что доля 
РФ во всей экономике бывшего Та-
моженного союза составляет как раз 
80%. Но это также значит, что даль-

нейшего замещения доллара в торгов-
ле со странами ближнего зарубежья 
больше не будет: кто мог, уже перешёл 
на сделки с контрагентами в местных 
валютах.

Остальные торговые партнёры Рос-
сии ведут себя весьма консерватив-
но, предпочитая либо традиционный 
доллар, либо евро. В отношениях с Ки-
таем это особенно показательно: обе 
страны на словах стремятся разви-
вать расчёты в обход доллара, но фак-
тически им приходится использовать 
евро, что вызвано многими причина-
ми. Например, торговля России и Ки-
тая не сбалансирована (сырьё в об-
мен на промышленные товары), наши 
компании-экспортёры не заинтересо-
ваны в юанях, а их компании-экспор-
тёры — в рублях. Ликвидного рынка 
для конвертации одной валюты в дру-
гую в обход доллара за много лет так 

и не сложилось, поэтому инициатива 
на нижних уровнях довольно вялая.

Надежды на Китай не совсем 
оправдались и по другим весомым 
причинам. Российская валюта хотя 
и очень волатильна, но имеет обосно-
ванный рыночный курс против дол-
лара. Она понятна для зарубежных 
и отечественных инвесторов, и они го-
товы в неё вкладываться с поправкой 
на риск девальвации или укрепления. 
Доля рубля на мировом рынке при-
мерно соответствует месту россий-
ского ВВП в мире: в конце первой де-
сятки. Условно говоря, это крепкий 
середнячок со статусом регионально-
го лидера.

С юанем всё иначе: он не является 
свободно конвертируемым, Народный 
банк Китая держит его курс к долла-

ру в узком коридоре и, если потребу-
ется, может резко скорректировать, 
например для поддержания экспорта 
и роста ВВП. По этой причине не толь-
ко российские, но западные компании, 
работающие с Китаем, недолюбли-
вают юань как инструмент расчётов. 
Доля китайской валюты в мировом то-
варообороте составляет всего 4,3%. 
И это при том, что по суммарному объ-
ёму экспорта и импорта КНР опережа-
ет США, а доля Китая в мировом ВВП 
составляет почти 20%.

При текущих темпах дедоллари-
зации российской внешней торгов-
ли полного ухода от расчётов в аме-
риканской валюте не произойдёт 
никогда. Основным и почти непреодо-
лимым препятствием станет импорт, 
поскольку зарубежные компании од-
нозначно не будут переходить на руб-
ли, а российским импортёрам неудоб-
но и дорого закупать для ввоза товаров 
какую-либо иную валюту, кроме дол-
ларов и евро. На Московской бирже по-
мимо основных пар торгуются юани, 
иены, фунты, лиры, тенге. Но объёмы 
сделок там таковы, что для закупки то-
варов этого явно не хватает.

Возникает замкнутый круг: экзо-
тичной валюты на рынке мало, пото-
му что на неё нет спроса со стороны 
торговых представителей. А те, в свою 
очередь, не стремятся её закупать, по-
скольку для них предложение слишком 
мало. И это не чисто российский фе-
номен. Точно такие же проблемы есть 
у всех крупных стран, имеющих амби-
ции по распространению собственной 
валюты в других частях мира.

Выводы из вышесказанного тако-
вы: доллар и евро не исчезнут из внеш-
них расчётов. Выражаясь языком 
бизнеса, у этих двух валют самая ши-
рокая клиентская база, и иметь с ней 
дело попросту выгодно. Но это не зна-
чит, что наша страна автоматиче-
ски становится уязвима для внешних 
санкций. Расчёты с заинтересован-
ными компаниями можно прово-
дить множеством разных способов, 
а не только от банка к банку через 
SWIFT. В этом случае доллар и евро бу-
дут служить эквивалентом для опре-
деления цены, как когда-то в далёком 
прошлом все сделки мерили в золоте 
и серебре.

 

Добычное дело
Почему условия сделки ОПЕК+ остались без изменений

Валерий Воронов

Р ешение стран ОПЕК+ придерживаться 
установленных ранее условий сделки 

по сокращению добычи позволит стаби-
лизировать рынок и укрепит нефтяные 
котировки на уровне $62–68 за баррель. 
Так считают опрошенные «Известиями» 
эксперты. О решении объявили 27 апреля 
во время заседания министерского мони-
торингового комитета альянса. В начале 
месяца страны ОПЕК+ согласовали посте-
пенное увеличение добычи — по 350 тыс. 
баррелей в мае и июне и ещё на 440 тыс. 
в июле. Таких договорённостей участ-
ники картеля должны придерживаться 
в полном объёме для обеспечения ста-
бильности мирового рынка, отметил ви-
це-премьер России Александр Новак. 

Министерский мониторинговый ко-
митет ОПЕК+ 27 апреля рекомендовал 
оставить без изменений принятые ра-
нее решения по добыче нефти. 1 апре-
ля страны картеля договорились посте-
пенно повышать объёмы производства 
чёрного золота, писали «Известия». До-
бычу должны увеличить на 1,14 млн бар-
релей в сутки за три месяца: по 350 тыс. 
в мае и июне и ещё на 440 тыс. в июле. 
При этом Саудовская Аравия постепен-
но ослабляет своё добровольное сокра-
щение на 1 млн баррелей в сутки.

Следующая встреча министров 
ОПЕК+ назначена на 1 июня. На ней 
картель рассмотрит ситуацию по уров-
ням добычи на август, а также в целом 
до конца года, сообщил вице-премьер 
России Александр Новак.

— Мы рассмотрели ситуацию на рын-
ке и ещё раз подтвердили те решения, 
которые были приняты месяц назад... 
Это даст возможность выйти на те уров-
ни добычи, которые планировались 
в 2021 году с учётом роста спроса и по-
степенного восстановления рынка, — 
рассказал он.

Александр Новак отметил: страны 
ОПЕК+ должны отслеживать ситуацию 
на мировом рынке нефти на фоне про-
должающегося распространения ко-
ронавируса. По его словам, сейчас на-
блюдаются положительная динамика 
показателей мобильности населения 
и восстановление спроса в крупнейших 
государствах — потребителях нефти.

Но для ОПЕК+ стала значимой ин-
формация о рекордном росте забо-
леваемости коронавирусом в Индии, 
крупнейшем рынке в Азиатско-Тихо-

океанском регионе, сказал руководи-
тель аналитического департамента 
AMarkets Артём Деев. В стране число 
заболевших в течение последних дней 
стабильно превышает 300 тыс. человек.

Накануне совещания мониторинго-
вый комитет сделки ОПЕК+ в своём до-
кладе в полтора раза повысил прогноз 
дефицита нефти на рынке в этом году. 
Согласно новому прогнозу, спрос пре-
взойдёт предложение на 1,2 млн бар-
релей в сутки, а не на 0,8 млн. Комитет 
улучшил и прогноз прироста мирово-
го среднесуточного спроса на нефть — 
он должен вырасти на 6 млн баррелей 
в сутки, до 96,5 млн. Кроме того, страны 
ОПЕК+ продлили дедлайн для тех, кто 
ещё недостаточно снизил добычу нефти. 
Отстающим дали время компенсиро-
вать перепроизводство в рамках сдел-
ки до сентября.

— Рекомендации министерского мо-
ниторингового комитета о сохранении 
текущих квот на добычу были предска-
зуемы, — считает заместитель руково-
дителя ИАЦ «Альпари» Наталья Мильча-
кова. — Сейчас ОПЕК+ в такой ситуации, 
когда он не может принимать каких-ли-
бо решений об изменении квот на добы-
чу в любую сторону, не ухудшив ситуа-
цию либо на рынке, либо для отдельных 
участников альянса.

В ожидании решений ОПЕК+ не-
фтяные котировки показали умерен-
ный рост. 26 апреля в 15.30 мск июльские 
фьючерсы Brent торговались на уровне 
$64,20 за баррель. 27 апреля в 15.30 мск 
чёрное золото подорожало до $65,52 

за бочку. А после объявления решения 
ОПЕК+, к 17.00 мск, котировки остались 
примерно на том же уровне — $65,47. 
Об этом свидетельствуют данные тор-
гов лондонской биржи ICE.

— Нефтяные котировки, скорее все-
го, останутся на прежнем уровне — в ко-
ридоре $64,5–67 за баррель. Влияние 
на них будут оказывать эпидемиологи-
ческая обстановка в мире и переговоры 
между США и Ираном о возвращении 
к договорённостям в рамках тегеран-
ской ядерной сделки 2015 года, — счита-
ет аналитик ГК «Финам» Андрей Маслов.

Если США снимут с Ирана эмбарго, 
это увеличит предложение нефтепро-
дуктов на рынке и негативно скажется 
на котировках, согласна Наталья Миль-
чакова. Пока цену за Brent следует ожи-
дать около $63–68 за баррель в ближай-
ший месяц, считает она.

При этом по-прежнему главным для 
рынка остаётся вопрос баланса спро-
са и предложения, отметил Артём Деев. 
Всё будет зависеть от того, насколь-
ко быстро страны смогут вернуться 
к прежним объёмам потребления нефти, 
что сложно прогнозировать в условиях 
продолжающейся пандемии, заключил 
эксперт. По его мнению, вероятнее все-
го, цены в ближайшее время останутся 
на уровне $62–66 за баррель.

О таком же диапазоне сказал и Алек-
сандр Новак.

— Цены на рынке сегодня стабильны — 
они колеблются около $62–66 за бар-
рель. Надеемся, что стабильная ситу-
ация будет до конца года, — сказал он.

На острие маржа
Субсидии банкам на кредиты МСП намерены урезать

Дмитрий Гринкевич 

П равительство решило пересмотреть 
программу льготного кредитования 

МСП по ставке ЦБ + 2,75%. Согласно про-
екту постановления кабмина, субсидиро-
вание банков на выдачу дешёвых денег 
строительным компаниям и риелторам 
предлагается снизить втрое, максималь-
ную сумму займа для микро- и малого 
бизнеса урезать с 2 млрд до 200 и 500 млн 
соответственно, сроки финансирования 
на пополнение оборотных средств сокра-
тить с трёх лет до года. Ранее глава Мин-
эка Максим Решетников предупреждал 
о том, что условия программы придёт-
ся корректировать под посткризисные 
реалии. В банках отреагировали скеп-
тически — в Сбере заявили, что в курсе 
поправок правительства, их одобрение 
создаёт риски замедления темпов кре-
дитования. Впрочем, с ростом ключевой 
ставки банки стали зарабатывать сверх-
доходы на льготной программе, поэто-
му ограничение их субсидирования вы-
глядит оправданным, считают эксперты.

Минэкономразвития запустило про-
грамму льготных кредитов для малых 
и средних предприятий в начале 2019-го 
в рамках нацпроекта «МСП и поддерж-
ка предпринимательской инициати-
вы». Согласно её условиям, субъекты 
МСП могут взять субсидированный 
заём на инвестиционные цели, а также 
на пополнение оборотных средств. Сто-
имость займа рассчитывается по фор-
муле «ключевая ставка ЦБ + 2,75%».

На фоне пандемии весной 2020 года 
в «Программу 1764» вносились измене-
ния. Власти смягчили требования к за-
ёмщикам: был исключён пункт об от-
сутствии задолженности по налогам, 
сборам и заработной плате, а также 
наличию просроченных на срок свы-
ше 30 дней платежей по кредитным до-
говорам. Кроме того, льготные займы 
разрешили брать микропредприяти-
ям в сфере торговли и реализующим 
подакцизные товары, расширили воз-
можности по рефинансированию уже 
взятых обязательств, а также снизили 
предельную ставку с 8,5 до 7%.

В конце марта глава Минэка Максим 
Решетников предупреждал, что усло-
вия программы, смягчённые в пико-
вый период, придётся скорректировать 
по мере восстановления экономики.

— Мы резко сняли все ограничения 
[по льготной программе] в период пан-

демии. Наверное, надо их ещё раз по-
смотреть. Вернуться обратно к фокусу 
на инвестиционных кредитах, подумать, 
где и в каких отраслях по-прежнему 
нужны оборотные [кредиты], и, мо-
жет быть, только для нескольких сфер 
их оставить в рамках переходного ре-
жима. По срокам посмотреть, по отрас-
лям посмотреть, чтобы усилить адрес-
ность и эффективность. Мы выходим 
[из кризиса], восстанавливаемся, надо 
об этом думать, — отметил министр.

В результате правительство реши-
ло пересмотреть условия программы — 
кабмин подготовил проект измене-
ний в правила субсидирования банков 
на выдачу дешёвых денег малому и сред-
нему бизнесу. Согласно документу, во-
первых, меняются лимиты и сроки кре-
дитования. В частности, если раньше 
все субъекты МСП могли взять заём 
до 2 млрд рублей, то теперь на такую 
сумму будет вправе претендовать лишь 

средний бизнес. Микро- и малым ком-
паниям объём кредита ограничили 200 
и 500 млн рублей соответственно. Сро-
ки субсидирования банков на сниже-
ние ставки сократили с десяти до пяти 
лет, а договор о финансировании на по-
полнение оборотных средств можно бу-
дет заключать лишь на год (ранее мак-
симальный период составлял три года).

Кроме того, уровень компенсации 
кредитным организациям дешёвой 
процентной ставки также предлагает-
ся урезать. В частности, субсидировать 
только на 1%, а не на 3% снижение стои-
мости займов для компаний, действу-
ющих в строительной отрасли, а также 
на рынке аренды — как движимого, так 
и недвижимого имущества.

Ещё одно изменение — запрет 
на льготные кредиты для компаний, 
чьим учредителем с долей более 25% 
капитала выступает крупный бизнес.

Кроме того, уполномоченным 
на выдачу таких займов банкам отны-
не запрещено выдавать больше средств 
на инвестиционные цели, чем на попол-
нение оборотных средств. На данный 
момент такая пропорция составляет 
примерно 70 на 30%.

Плановый объём выдач по «Програм-
ме 1764» на 2021 год — около 700 млрд 
рублей, сообщили «Известиям» в Мин-
экономразвития. С 1 января заключе-
но 8248 соглашений на сумму 492 млрд 
рублей, добавили там. При этом в ве-
домстве не уточнили, почему потребо-
вались поправки в условия программы 
и возможны ли дополнительные пере-
смотры. «Известия» обратились с ана-
логичным вопросом в Минфин.

В последнее время наметилась тен-
денция выдачи субсидированных кре-
дитов по «Программе 1764» компаниям 
из сектора строительства, которые со-
ответствуют критериям МСП только 
формально, отметил замруководите-
ля исполкома ОНФ Арсений Беленький.

Ситуацию, по его словам, усугубля-
ет позиция банков, которым интереснее 
давать в долг более надёжным заёмщи-
кам, что противоречит смыслу льготной 
программы, которая нацелена на ма-
лые, начинающие, семейные компании, 
уступающие по уровню обеспеченно-
сти крупным игрокам. В этом контек-
сте повышение адресности программы 
за счёт сокращения доходов банков вы-
глядит уместным.

Снижение маржи для банков по этой 
программе в целом оправданно, вопрос 
насколько, ведь в начале года льготный 
кредит для МСП был под 7% годовых, 
теперь, после существенного повыше-
ния ключевой ставки ЦБ, кредит будет 
под 7,75%, что создаёт для банков до-
полнительную маржу, согласился пре-
зидент бизнес-объединения «Опора 
России» Александр Калинин. 

Инна Григорьева, Мария Колобова

Ц ентробанк прогнозирует в 2021 году 
сокращение объёма оборота на-

личных денег в России. Об этом «Из-
вестиям» сообщили в регуляторе. 
В 2020 году объём кэша в экономи-
ке резко вырос: на 2,8 трлн и соста-
вил 13,4 трлн рублей. На это повлия-
ли низкие ставки по вкладам, а также 
материальная помощь от государства 
населению и бизнесу в связи с корона-
кризисом. В ЦБ считают, что возврат 
объёма наличных в обороте до докри-
зисных уровней растянется на несколь-
ко лет. Уже в этом году количество кэша 
может уменьшиться на 2 трлн рублей, 
уверены эксперты.

�� БУМАЖНЫЙ СПАД 

Объём бумажных денег в обороте уве-
личивался с 2016 года, следует из ста-
тистики ЦБ, которую проанализи-
ровали «Известия». Однако прирост 
никогда не превышал 800 млрд руб-
лей. Исключением стал 2020 год, ког-
да за 12 месяцев объём кэша в стране 
резко увеличился на 2,8 трлн рублей 
и составил 13,4 трлн.

— Повышенный спрос на налич-
ные деньги в 2020 году можно полно-
стью отнести к эффекту от пандемии 
и её последствиям. Это относится 
как к населению, так и к предприя-
тиям, — пояснили «Известиям» в ре-
гуляторе.

Там ожидают, что в этом году про-
изойдёт постепенный возврат части 
наличных денег в банки. Однако этот 
процесс может растянуться на не-
сколько лет, предупредили в ЦБ. Сдер-
живать обращение кэша также будет 
продолжающийся рост популярности 
безналичных платежей.

Рост объёма наличных денег 
в прошлом году на 26% действительно 
оказался рекордным, подтвердил экс-
перт по фондовому рынку «БКС Мир 
инвестиций» Михаил Зельцер. Но пик 
тенденции пришёлся именно на вто-
рой квартал, когда были введены жёст-
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кие ограничения из-за пандемии, на-
помнил он.

�� СТАВКИ СЫГРАЮТ РОЛЬ

Возвращению денег в банки могут 
способствовать увеличивающиеся 
ставки по вкладам. Население будет 
активно открывать новые депозиты 
и накопительные счета при доходно-
сти выше 7%, считает директор бан-
ковских рейтингов НРА Константин 
Бородулин. По состоянию на вторую 
декаду апреля проценты по вкла-
дам в 10 крупнейших по привлече-
нию средств граждан банках соста-
вили 4,71%.

— При этом прогнозный объём на-
личности помимо уровня депозитных 

ставок зависит и от таких факторов, 
как уровень развития системы бы-
стрых переводов, совершенствование 
способов онлайн-оплаты, введение 
цифрового рубля, потребность тури-
стов в наличных в связи с открыти-
ем границ и ряд других. Однако доля 
граждан, которые не готовы отказать-
ся от бумажных денег, существенная 
и составляет порядка 55%, — подыто-
жил Константин Бородулин.

О том, что введение цифрового 
рубля ускорит тренд на сокращение 
кэша в обороте, писал и ЦБ в недав-
нем докладе «Основные направле-
ния развития наличного денежного 
обращения на 2021–2025 годы». Циф-
ровой рубль способен частично за-
менить наличные в расчётах населе-
ния и бизнеса и, соответственно, при 
прочих равных условиях несколько 
уменьшит спрос на бумажные день-
ги. Тем не менее в базовом прогнозе 
до 2025-го ожидается, что этот про-
цесс будет происходить постепенно.

Рост ставок должен привести 
к снижению объёма наличных в об-
ращении в 2021–2022 годах, населе-
ние, возможно, вернёт деньги в банки, 
согласен доцент кафедры финансово-
го менеджмента РЭУ им. Г.В. Плехано-
ва Аяз Алиев. Эксперт напомнил, что 
в период кризисов население всегда 
склонно держать живые деньги на ру-
ках. А как только экономика выходит 
из пике, граждане возвращают сред-
ства на счета в банках.

— Если к началу января объём на-
личных составлял 13,4 трлн руб-
лей, то ближе к концу года порядка 
2 трлн из них должны уйти из обо-
рота. Объём сбережений населения 
по итогам 2020-го составил порядка 
5,2 трлн рублей, не считаю, что сбере-
жения будут расти высокими темпа-
ми. К концу года в зависимости от тех 
или иных факторов объём накопле-
ний граждан может быть в диапазоне 
5,5 трлн, — спрогнозировал Аяз Алиев.

Константин Бородулин из НРА вы-
разил сомнение, что оборот налич-
ных в 2021-м существенно сократит-

ся, даже несмотря на рост ставок 
по вкладам в банках. По его словам, 
такую тенденцию можно объяснить 
всё ещё восстанавливающейся эконо-
микой, а также рядом факторов — на-
пример, вводом подоходного налога 
на депозиты и предоставлением на-
логовым органам детальной инфор-
мации по счетам клиентов.

В ходе недавнего послания пре-
зидента Федеральному собранию 
Владимир Путин объявил о новых 
выплатах семьям с детьми и нужда-
ющимся категориям населения. Так, 
детям от 8 до 16 лет, растущим в не-
полных семьях, с 1 июля 2021 года на-
значат выплаты в размере в среднем 
5650 рублей в месяц. Семьям со школь-
никами и детьми, которые в этом году 
пойдут в 1-й класс, в августе выплатят 
по 10 тыс. рублей на ребёнка единовре-
менно. Беременные женщины в труд-
ной материальной ситуации будут 
ежемесячно получать по 6350 рублей.

Своя доля не тянет

Руслан Пичугин

Инвестор

Американские санкции в отношении 
госдолга РФ пока не привели к зна-

чимому оттоку иностранных инвесто-
ров из ОФЗ. В апреле масштаб распро-
дажи российских бумаг нерезидентами 
был несущественным — за неделю, ко-
торая следовала после объявления ре-
стрикций, продано облигаций Минфина 
на сумму всего 43 млрд рублей. При этом 
в общей сложности вложения иностран-
цев в ОФЗ превышают 3 трлн — это около 
21% от общего объёма.

Более того, за последний год отток 
средств нерезидентов был характерен 
для развивающихся рынков, причём 
РФ это коснулось в меньшей степени.

В целом интерес к российским ру-
блёвым правительственным облигаци-
ям у иностранных инвесторов возник 
в 2012-м. Резкое снижение доли было 
зафиксировано в начале 2015 года, ког-
да ввели первые санкции. Но ограни-
чения тогда не коснулись российского 
долга, а были направлены против не-
которых предприятий, секторов эко-
номики и физлиц. В январе 2015-го на-
чинается резкое увеличение выпуска 
ОФЗ — сразу на 1 трлн, и доля нерези-
дентов размывается до 18,7%, но массо-
вых распродаж не было. Затем в тече-
ние пяти лет вес устойчиво держится 
около 30% — даже с учётом роста рынка 
гособлигаций до 8,905 трлн.

Как видно из приведённых данных, 
нерезиденты в целом сохраняют устой-
чивый спрос на российский госдолг 
в рублях. В чём причина этого интере-
са и возможен ли значительный отток? 

В первые годы подъёма спроса курс 
рубля был стабилен. С начала 2012-го 
и до начала 2014-го нацвалюта колеба-
лась в диапазоне 29–33 руб./$, а ключе-
вая ставка составляла 5,5–8,25%. Таким 
образом, вложения в ОФЗ обеспечива-
ли нерезидентам доходность 7–9% в год 
при довольно стабильном рубле.

События 2014 года привели к значи-
тельному ослаблению валюты и повы-
шению волатильности на протяжении 
следующих двух лет. Однако и клю-
чевая ставка взлетела до 17% и затем 
постепенно была снижена до 8%. До-
ходности ОФЗ поднялись до 20% и оста-
вались выше 10% к концу 2016-го.

С этого момента началось смягчение 
денежно-кредитной политики, нацва-
люта укрепилась и стабилизировалась 
в диапазоне 55–61 руб./$ до апреля 2018 
года. Усиление рубля и сохранение до-
ходности ОФЗ на уровне 8–10% давали 
возможность нерезидентам заработать 
на рынке российского госдолга. В 2018-
м была введена новая порция санкций: 
ухудшение геополитической ситуации 
привело к очередному ослаблению кур-
са — пара USD/RUB поднялась до уровня 
60–70, однако спрос на ОФЗ со стороны 
нерезидентов не уменьшился — их доля 
составляла 25–34% при возрастающих 
объёмах выпуска.

С марта 2020-го рынок увеличил-
ся на 58%, в рублях более чем на 5 трлн. 
Объём вложений иностранцев остался 
примерно на том же уровне, что и год 
назад, — около 3 трлн. 

15 апреля минфин США сообщил, 
что после 14 июня американские фи-
нинституты не смогут принимать уча-
стие в первичных размещениях гос-
долга РФ, номинированного в рублях, 
и предоставлять кредиты Минфину, 
Центробанку или Фонду национально-
го благосостояния.

При этом американским инвесто-
рам не запрещено покупать обязатель-
ства юрлиц, доля в которых принадле-
жит перечисленным госструктурам. 
До сих пор в отношении российско-
го госдолга действовало одно санкци-
онное ограничение: с августа 2019 года 
игроки из США не могут участвовать 
в первичных размещениях суверенных 
еврооблигаций.

На практике это лишило Минфин 
возможности размещать новые долла-

ровые евробонды, поэтому в 2020 году 
за рубежом РФ занимала в евро. По-
сле введения новых санкций распро-
даж ОФЗ не произошло, и доля нерези-
дентов снизилась только в процентах 
из-за общего увеличения объёмов.

Центробанк РФ 23 апреля поднял 
ключевую ставку сразу на 0,5 п.п., и это 
привело к повышению доходности об-
лигаций, что с учётом возможного 
укрепления рубля сохранит привлека-
тельность вложений и для нерезиден-
тов. Кроме того, ЦБ опубликовал про-
гноз по изменению ключевой ставки 
на два года, из которого следует, что 
она будет повышена до 6–6,5%. Регуля-
тор действует гибко, сохраняя доход-
ность ОФЗ на хорошем уровне.

Однако риски распродаж госдол-
га РФ нерезидентами существуют. Гло-
бальные рейтинговые агентства S&P, 
Moody’s и Fitch сообщили, что счита-
ют российскую экономику устойчи-
вой как к недавно введённому запрету 
США, так и к возможному расширению 
санкций на вторичный рынок госдолга.

Но в этом случае некоторые из них 
не исключают снижения суверенно-
го рейтинга РФ. Но санкции и сниже-
ние рейтинга — следствие обострения 
политических рисков. Охлаждение от-
ношений с США, замораживание кон-
фликта на востоке Украины может при-
вести к новым ограничениям и витку 
девальвации, что способно сделать 
ОФЗ непривлекательными или вообще 
«токсичными» инвестициями.

Тогда распродажи будут неизбеж-
ны. Надежду, что этого не произой-
дёт, дали снижение остроты конфликта 
с Украиной, возвращение российских 
войск от южных границ в места дисло-
кации. Предложение Байдена о встре-
че с Путиным также позитивно. Кроме 
геополитических рисков сегодня на-
дёжности вложений в российские го-
соблигации ничего не угрожает. Доля 
российского госдолга в ВВП составля-
ет 18%, цены на нефть намного выше за-
ложенной в бюджет средней цены в $42 
за баррель, экономика успешно выхо-
дит из кризиса, а действия ЦБ способ-
ствуют скорее укреплению и стабили-
зации рубля. И если удастся избежать 
геополитических катаклизмов, то не-
резиденты ещё нарастят свою долю ин-
вестиций в обязательства России.

 Экономика и бизнес
МНЕНИЕ

Путевое предложение
В железнодорожном расписании появятся спецрейсы для туристов

Юлия Романова

П овышенный спрос на поездки в по-
ездах дальнего следования аналити-

ки начали фиксировать с начала второго 
квартала 2021 года. Об этом «Извес тиям» 
рассказали в АО «Федеральная пасса-
жирская компания» (ФПК). По дан-
ным компании, количество ежедневно 
оформляемых билетов в апреле 2021-го 
на 50% превышает показатели февраля 
2021-го, на 25% — марта 2021 года. Спрос 
на поездки перевозчик связывает со ста-
билизацией эпидемиологической обста-
новки и постепенным снятием санитар-
ных ограничений в РФ.

Перевозчик прилагает максимум 
усилий по увеличению объёмов пере-
возок. Одно из перспективных направ-
лений деятельности компании — запуск 
сезонных поездов, в том числе туристи-
ческих, которые помогут россиянам от-
крыть для себя новые регионы страны 
на фоне постепенного закрытия евро-
пейских стран из-за пандемии корона-
вируса.

Повышенный спрос на поездки в по-
ездах дальнего следования аналитики 
ФПК начали фиксировать с начала вто-
рого квартала 2021 года. По данным ком-
пании, количество ежедневно оформ-
ляемых билетов в апреле 2021-го на 50% 
превышает показатели февраля 2021-го, 
на 25% — марта 2021 года. Спрос на поезд-
ки перевозчик связывает со стабилиза-
цией эпидемиологической обстанов-
ки и постепенным снятием санитарных 
ограничений в РФ. 

На фоне растущих продаж билетов 
ФПК планирует вернуть в график дви-
жения составы, которые раньше тра-
диционно добавлялись в отпускной 
сезон, и готовится к перевозкам в май-
ские праздники. 

С 1 по 10 мая 2021 года уже назначе-
но 584 дополнительных поезда. В свя-
зи с объявленным на прошлой неделе 
увеличением количества праздничных 
дней компания запланировала назначе-
ние ещё более 60 дополнительных поез-
дов в этот период. Таким образом, в мае 
будет курсировать около 650 дополни-
тельных поездов, в том числе в сообще-
нии с курортами Чёрного моря и Север-
ного Кавказа. 

Так, на майские праздники за-
планированы дополнительные по-
езда по таким маршрутам, как 
Санкт-Петербург  — Новороссийск; 
Санкт-Петербург — Анапа; Москва — 
Имеретинский курорт; Москва — Ад-
лер; Москва — Анапа; Кисловодск — Мо-
сква; Ростов — Имеретинский курорт; 
Ростов — Кисловодск; Владикавказ — 
Адлер.

Компания готовится и к летним пе-
ревозкам: будут организованы поезда 
из Москвы, Санкт-Петербурга, Каза-
ни, Мурманска, Кирова, Чебоксар, Че-
реповца, Архангельска, Самары, Екате-
ринбурга, Томска, Читы, Новокузнецка 
и других городов в Анапу, Адлер, Ново-
российск, на Имеретинский курорт 
и в обратном направлении. 

В ФПК также отметили: помимо 
маршрутов, регулярно назначавших-
ся в предыдущие годы, в графике поя-
вятся новые — созданные по просьбам 
пассажиров. Например, из Нижнего 
Новгорода поезд пойдёт в Кисловодск, 
из Владикавказа — в Туапсе, а также 
двухэтажный поезд будет курсиро-
вать между Санкт-Петербургом и Ана-
пой, Москвой и Чебоксарами.  

Восстановление пассажирских же-
лезнодорожных перевозок полностью 
зависит от эпидемической ситуации, 
считает председатель Союза пассажи-
ров Кирилл Янков. 

— Если представить, что в мае пан-
демия в России закончится, а в Тур-
ции и других странах она будет бу-
шевать, на рост железнодорожных 
перевозок внутри страны рассчиты-
вать можно, — прогнозирует собесед-
ник «Извес тий». 

Из-за продолжающейся в мире пан-
демии предстоящим летом стоит ожи-
дать роста спроса на поездки по всем 
внутрироссийским маршрутам, отме-
тил и Константин Анучин, руководитель 
туристического направления Всерос-
сийского общества охраны памятни-
ков истории и культуры. 

�� РЕЛЬСОВЫЙ ТУРИЗМ 

Вопросы развития железнодорожного 
туризма обсуждались недавно в ходе 
рабочей встречи заместителя гене-
рального директора ОАО «РЖД» Дми-
трия Пегова, генерального директора 
АО «ФПК» Владимира Пястолова с гла-
вой Республики Калмыкия Бату Хаси-
ковым. Одним из итогов стал запуск ту-
ристического поезда из Москвы в Элисту 
со стоянкой в Ростове-на-Дону. В минув-
шее воскресенье он вернулся из своего 
первого рейса. 

В каждом из городов на маршруте 
были предусмотрены длительные сто-
янки, чтобы пассажиры могли посвятить 
несколько часов осмотру достопримеча-
тельностей. Остальное время они про-
вели в поезде. В этом состоит главная 
особенность туристических рейсов — 
пассажиры используют поезд как отель 
на колёсах. 

— Состав сформирован из плацкарт-
ных и купейных вагонов, оформленных 
в стилистике 70–80-х годов прошлого 
века, оснащённых кондиционерами, ро-
зетками и USB-разъёмами для зарядки 
мобильных устройств, а также биотуа-
летами и душевыми лейками, — расска-
зали в пресс-службе АО «ФПК». 

С 1 мая ФПК запускает новый круго-
вой железнодорожный туристический 
маршрут Москва — Новороссийск — Кис-
ловодск — Грозный — Дербент — Волго-
град — Москва. Туристический поезд 
№ 929 будет отправляться с Павелецкого 
вокзала столицы по субботам и прибы-
вать обратно на Киевский вокзал по пят-

ницам. В ходе одной поездки пассажиры 
побывают на Черноморском побережье, 
термальных источниках «Жемчужина 
Кавказа», увидят красивейший каскад 
Нихалоевских водопадов и горные пей-
зажи Чечни, а также глубочайший в Ев-
ропе Сулакский каньон Дагестана. В за-
вершение путешествия туристы смогут 
посетить знаменитый памятник на Ма-
маевом кургане и совершить прогулку 
на теплоходе по Волге.

Со 2 мая на привычный маршрут вер-
нётся поезд Туапсе — Сочи — Гагра. Он бу-
дет отправляться из Туапсе по понедель-
никам, четвергам, пятницам, субботам 
и воскресеньям в 05.30 и прибывать в Га-
гру в 11.40. Отправление в обратный путь 
из Гагры вечером по средам, четвергам, 
пятницам, субботам и воскресеньям, 
прибытие в Туапсе в 00.35.

К лету ФПК расширит географию экс-
курсионных поездок в формате «поезд–
отель».

Возможности выездного туризма 
сейчас крайне ограниченны, и туристы 
делают акцент на путешествиях внутри 
страны, поэтому в этом году популярны-
ми станут не востребованные ранее на-
правления, прогнозирует вице-прези-
дент Российского союза туриндустрии 
Юрий Барзыкин. По его мнению, гражда-
не поедут в Калмыкию, Хакасию, Кали-
нинградскую область, Бурятию, на Кам-
чатку и Сахалин. Сейчас развитие этих 
малопопулярных прежде регионов под-
держивают Ростуризм и крупные туро-
ператоры, подчеркнул он. 

— Особенность железнодорожных 
круизов состоит в том, что у пассажира 

появляется возможность получить боль-
ше впечатлений в ходе самой поездки, — 
убеждён Константин Анучин. — А ещё 
они удобны тем, что вагон — это гости-
ница, что позволяет экономить деньги. 

— Новые вагоны, которые строятся 
в России в настоящее время, имеют по-
вышенный уровень комфорта: там есть 
душ, хороший туалет, достаточно розе-
ток для зарядки гаджетов. В таких ва-
гонах людям приятно путешествовать 
по железной дороге. Они понимают, что 
поедут в чистоте, комфорте, будут вкус-
но накормлены и найдут новых друзей, — 
уверен эксперт. 

�� НОВЫЕ ЗАПРОСЫ 

Спрос на туристические круизные поез-
да будет зависеть от цены, считает Юрий 
Барзыкин. 

— Важно, чтобы она соответствова-
ла платёжным возможностям туристов, 
а они довольно низкие, и без господ-
держки тут никак не обойтись, — убеж-
дён собеседник «Извес тий». По его 
мнению, привлечь пассажиров в тури-
стические поездки по железной дороге 
помогут кэшбэк-программы. 

— В первую половину года до июня 
включительно можно компенсировать 
20% от стоимости тура за счёт кэшбэ-
ка, если он приобретён через специаль-
ную программу. В дальнейшем по пору-
чению президента кэшбэк-программа 
будет действовать для молодёжи, — рас-
сказал вице-президент Российского со-
юза туриндустрии. 

В целом, считает Константин Анучин, 
запросы путешественников сейчас су-
щественно изменились. 

— Помимо знаний люди хотят полу-
чить ещё и вау-эффект, поэтому многие 
туроператоры добавляют в программу 
дегустацию национальной кухни, раз-
личные мастер-классы, общение с мест-
ными жителями, — рассуждает Констан-
тин Анучин. Цель современного тура, 
по его убеждению, сделать так, чтобы 
у путешественников осталось желание 
и дальше познавать регион. 

Для расширения географии марш-
рутов туристических поездов необхо-
димо в том числе создать на станциях 
инфраструктуру для электропитания 
аккумуляторов в вагонах, отметил 
председатель Союза пассажиров Ки-
рилл Янков. 

— Во время движения вагоны пита-
ются электричеством от локомотива, 
а когда стоят — от аккумуляторов, ко-
торых на 12–14-часовую стоянку в го-
роде не хватает, — пояснил он. — Что-
бы ретро- и круизные поезда могли 
останавливаться и ждать пассажиров, 
ушедших на экскурсию, нужно создать 
инфраструктуру для подзарядки акку-
муляторов. 

В поездах дальнего следования и пригородных поездах холдинга «РЖД» 
принимается ряд противоэпидемических мер для обеспечения безопас-
ной перевозки пассажиров. Все составы проходят обязательную сани-
тарную обработку с применением обеззараживающих моющих средств, 
активных в отношении вирусов. Увеличена периодичность уборки ваго-
нов с применением дезинфицирующих средств между рейсами и в пути 
следования. Все современные вагоны оснащены специальными установ-
ками с функцией обеззараживания воздуха ультрафиолетовыми бакте-
рицидными лампами.
Холдинг «РЖД» настоятельно рекомендует пассажирам использовать 
средства индивидуальной защиты — маски и перчатки — в течение всей 
поездки. В скоростных поездах, время следования которых не превыша-
ет пяти часов, ношение масок является обязательным. 
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В железнодорожном расписании появятся специальные предложения для туристов

Кэш отсюда
Эксперты прогнозируют снижение оборота наличных на 2 трлн

В 2020 году государство оказа-
ло существенную поддержку 
населению и бизнесу в связи 
с коронакризисом. Так, роди-
тели могли получить выпла-
ту 5 тыс. рублей на каждо-
го ребёнка до 3 лет и 10 тыс. 
рублей на детей в возрасте 
3–16 лет. Для потерявших ра-
боту из-за пандемии действо-
вали повышенные пособия 
по безработице. Также граж-
дане имели право на кредит-
ные каникулы, если в связи 
с коронакризисом они не мог-
ли платить по займам.
Бизнесу предоставлялись 
отсрочки по уплате налогов 
и страховых взносов. Госу-
дарство стимулировало тор-
говые центры снижать стои-
мость аренды для магазинов 
и кафе.
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«У пациентов был шок»
Сотрудники скорой рассказали о работе в пандемию

Екатерина Ясакова

В этом году в России впервые офици-
ально отмечается День работника 

скорой помощи. Профсообщество всег-
да праздновало его 28 апреля — счита-
ется, что в этот день в 1898 году мос-
ковский обер-полицмейстер Дмитрий 
Фёдорович Трепов издал указ, которым 
закрепил за двумя полицейскими участ-
ками по одной карете скорой помощи, 
а для врачей выделил отдельное поме-
щение. В прошлом году в конце апре-
ля был разгар пандемии коронавируса. 
Поздравляя медиков, президент стра-
ны Владимир Путин предложил уста-
новить официальную дату праздника. 
Глава государства отметил, что в чрез-
вычайных условиях, сложившихся 
из-за COVID-19, работники службы «де-
монстрируют мужество, свои лучшие 
человеческие качества». Действитель-
но, многие из них трудились, несмотря 
на высокий риск заражения. А чтобы 
обезопасить свои семьи, переезжали 
жить на работу или в гостиницы. «Из-
вестия» собрали истории врачей ско-
рой помощи, которые спасали людей 
в столь непростое время.

�� ПОЛГОДА НЕ БЫЛ ДОМА

Заведующий подстанцией № 48 Стан-
ции скорой и неотложной медицин-
ской помощи им. А.С. Пучкова депар-
тамента здравоохранения Москвы, 
врач-анестезиолог-реаниматолог 
Ян Курин в начале пандемии, с марта 
по август 2020 года, то есть практиче-
ски полгода, не жил дома, боясь зараз-
ить коронавирусом своих родителей. 
После работы он ехал в отель.

— У родителей диабет и другие 
факторы риска. Они изолировались 
в частном доме, и я приезжал иногда 
к ним, мы разговаривали на безопас-
ном расстоянии, через забор. В основ-
ном обходились телефонными звон-
ками и видеосвязью, — рассказал Ян 
Курин.

По его словам, пандемия ударила 
как гром среди ясного неба.

— Мы не ожидали, что такое будет. 
Смотрели по телевизору про ситуа-
цию в Китае, а потом в один прекрас-
ный день стало ясно, что это уже сре-
ди нас, в Москве, и нам с этим теперь 
нужно как-то жить, бороться. Когда 

мы стали надевать СИЗы, у пациентов 
был шок — не все понимали, зачем это 
нужно. Многие думали, что у них про-
сто ОРВИ, никто не хотел верить в не-
что серьёзное, — вспоминает врач.

До последнего многие пациенты 
не понимали, насколько опасен коро-
навирус. Когда к ним в квартиру под-
нимались врачи в защитной экипи-
ровке, они пугались, а соседи порой 
вели себя агрессивно. Позже люди 
привыкли к особым белым костюмам 
медиков. В такой обстановке, по сло-
вам Яна Курина, приходилось подба-
дривать и пациентов, и самих себя.

— 26 марта прошлого года я празд-
новал свой день рождения так: один 
в номере отеля, на столе торт, а на сте-
не висят три шарика. Вот и весь празд-
ник, — поделился медик.

К счастью, Ян Курин не заразился 
СOVID-19 — сначала уберегли средства 
защиты, а затем появилась возмож-
ность сделать прививку «Спутник V».

По словам врача, фельдшеры бла-
годарны президенту за то, что он за-
крепил праздник День скорой помо-
щи 28 апреля. Раньше дата считалась 
неофициальной, её особо не замеча-
ли. В прошлом году стало ясно, что эта 
профессия достойна своего празд ника.

�� ВОЗРАСТ — НЕ ПОМЕХА

Фельдшер Гудермесской подстан-
ции скорой медицинской помощи 
Масхуд Израпов трудился во время 
пандемии, несмотря на почтенный 
возраст — 70 лет. В этой службе он ра-
ботает 45-й год.

В апреле-мае 2020 года его отстра-
нили от работы на месяц, опасаясь 
за его здоровье. Но вскоре медик ре-
шил, будь что будет, и отправился к па-
циентам.

— Если я побоюсь, что другие будут 
делать? Жена в это время тоже работа-

ла, она акушерка, 1956 года рождения. 
Приходили домой вместе, даже не ду-
мали бояться заразы. И так и не забо-
лели. От внушения, наверное. Нас двое, 
дочери уже взрослые, замуж вышли, — 
рассказывает Масхуд Израпов.

Время было тяжёлое. Случалось, 
что коллеги не выдерживали и броса-
ли службу, и тогда ветеран старался 
их поддержать.

— Мне повезло просто, что не забо-
лел. Очень высокий иммунитет. Секрет 
прост: я в молодости занимался борь-
бой и всю жизнь — спортом. Ещё очень 
важно не перебарщивать с едой, — по-
советовал Масхуд Израпов.

�� АПТЕЧКА В ТУНДРУ

Лада Перевалова в свои 23 года успе-
ла сделать немало. В профессию 
её привело довольно печальное об-
стоятельство. На третьем курсе учё-
бы в Ямальском многопрофильном 
колледже по специальности «Лечеб-
ное дело» у девушки неожиданно от-
крылось хроническое кожное заболе-
вание, при котором нельзя работать 
с пациентами.

— У меня экзема, перчатки и анти-
септики негативно влияют на кожу, 

поэтому я выбрала профессию фель-
дшера единой дежурно-диспетчерской 
службы (ЕДДС), чтобы иметь возмож-
ность помогать людям по телефону, — 
поделилась с «Известиями» Лада Пе-
ревалова.

Когда грянула пандемия, девуш-
ка ещё училась в колледже. 18 марта 
2020 года она взяла на себя обязанно-
сти руководителя волонтёрского шта-
ба «Мы вместе» в Салехарде. В сообще-
стве с другими волонтёрами помогала 
людям на карантине — доставляла 
им продукты и лекарства. На рабо-
ту в ЕДДС территориального центра 

медицины катастроф окружной кли-
нической больницы Лада устроилась 
в июле прошлого года.

Ей неоднократно доводилось спа-
сать жизни.

— Однажды ночью поступил вы-
зов — обратилась женщина, чей сын 
упал в тундре и чем-то порезал ногу, 
на бедре была глубокая рана. Под ру-
кой не было никаких перевязочных 
средств. Женщина позвонила в на-
дежде вызвать санавиацию, но зимой 
световой день короткий, а в тёмное 
время суток вертолёты не вылетают 
на неосвещённые необорудованные 
площадки. Нам надо было ждать на-
ступления рассвета, чтобы оказать 
им помощь. Тогда я решила объяс-
нить ей, как перевязать рану — посо-
ветовала наложить давящую повяз-
ку из чистой ткани на область раны, 
потому что перевязочного материала 
у них не было. В итоге всё обошлось, — 
вспомнила Лада.

После этого случая она с коллегами 
решила разработать проект, направ-
ленный на оказание доврачебной по-
мощи подручными средствами, ведь 
у коренного населения тундры неча-
сто есть в распоряжении даже элемен-
тарная аптечка: бинты, жгут, вата.

Девушка также участвует в проек-
те по обучению первой помощи корен-
ных северных жителей «Аптечка в тун-
дру». Для него волонтёры переводят 
памятки по оказанию первой помощи 
на национальные языки.

�� СПАСТИ КОВИДА

Врачам порой случается спасать 
не только людей, но и животных. 
Фельдшер выездной бригады скорой 
медицинской помощи в Краснояр-
ске Алексей Фёдоров вспомнил, как 
во время пандемии медики приютили 
щенка. Дали ему злободневную клич-
ку — Ковид.

— Щенок периодически забегал 
к нам на территорию. Он был без 
ошейника, бродячий. Мы поставили 
ему будку. Потом он стал защищать 
нашу подстанцию от других собак. 
После рабочей смены медики оста-
вались, играли с ним. Для многих это 
было эмоциональной разрядкой, — от-
метил медик.

А напряжение было колоссальным. 
С середины апреля прошлого года 
в Красноярске начался резкий подъём 
заболеваемости. Задержки в выездах 
бригад доходили до пяти–восьми ча-
сов, медперсонала не хватало. Прихо-
дилось оставаться после работы, что-
бы заполнить все карты.

Однажды произошла неприят-
ность — служба отлова забрала Кови-
да и отвезла в приют. Медики не захо-
тели расставаться с другом и поехали 
за ним. Теперь пёс привит и зареги-
стрирован, как и подобает собаке, ох-
раняющей медицинскую организа-
цию.

Общество

Старый новый враг
Новую вакцину от оспы могут зарегистрировать к осени

Мария Недюк

П ротивооспенная вакцина четвёр-
того поколения центра «Вектор» 

может быть зарегистрирована к осе-
ни, ожидают разработчики. Препарат 
создан на основе ослабленного живого 
вируса с «выключенными» генами, от-
вечающими за распространение пато-
гена, и должен быть безопаснее пре-
паратов предыдущих поколений. Хотя 
ВОЗ объявила о победе над оспой ещё 
в 1979 году, достижения синтетической 
биологии последних лет позволяют 
воссоздать вирус искусственно, ска-
зал «Известиям» генеральный дирек-
тор «Вектора» Ринат Максютов. Кроме 
того, по его словам, вакцина принципи-
ально не менялась уже более 200 лет.

�� РАЗБУДИТЬ УБИЙЦУ

Специалисты ФБУН «Государствен-
ный научный центр вирусологии 
и биотехнологии “Вектор”» Роспо-
требнадзора к осени этого года пла-
нируют завершить клинические 
испытания уникальной вакцины 
от натуральной оспы. Если они бу-
дут успешны, Минздрав может заре-
гистрировать препарат в те же сроки, 
рассчитывают учёные. «Известия» на-
правили запрос в Минздрав.

Вакцина уже прошла все стадии 
доклинических исследований, уточ-
нили в центре. Также завершена пер-
вая фаза клинических исследова-
ний на 60 добровольцах, длившаяся 
два года. Сейчас же проходят вторая 
и третья фазы клинических исследо-
ваний на 334 добровольцах.

Как пояснил «Известиям» дирек-
тор центра Ринат Максютов, в послед-
ние годы значительно участились 

случаи заражения человека близко-
родственными вирусами.

— Это вирусы оспы коров и обе-
зьян. Более того, достижения син-
тетической биологии последних лет 
демонстрируют возможность синте-
за вируса натуральной оспы искус-
ственно, — рассказал учёный.

В 2016 году группе канадских ис-
следователей удалось воссоздать 
возбудитель вируса оспы лошадей — 
ближайшего родственника чёрной 
(натуральной) оспы. Технология и ме-
тодики, необходимые для воссозда-
ния подобных вирусов, уже извест-
ны, сообщал тогда журналу Science 
вирусолог Дэвид Эванс из Универси-
тета Альберты в Эдмонтоне.

— Увеличил ли я угрозу тем, что 
показал, как это делается? Не знаю, 
возможно. Однако реальность тако-
ва, что угроза никуда и не уходила, — 
заявил он в интервью Science.

�� НА СТРАЖЕ 
БИОБЕЗОПАСНОСТИ

Всемирная организация здравоохра-
нения официально объявила о победе 
над чёрной оспой, достигнутой за счёт 
глобальной вакцинации, в 1979 году.

В 1986-м на четвёртом заседании 
специального комитета ВОЗ по орто-
поксвирусным инфекциям была при-
знана необходимость уничтожения 
коллекций штаммов вируса натураль-
ной оспы и их геномных ДНК. Позд-
нее, в 1994 году на шестом заседании 
эксперты договорились хранить ДНК 
вируса натуральной оспы в двух ре-
позиториях, один из которых находил-
ся в США (центр по контролю и про-
филактике заболеваний в Атланте), 
а другой должен был функциониро-
вать на базе «Вектора».

Хотя ВОЗ запрещает учёным рабо-
тать над воссозданием полного гено-

ма чёрной оспы, а также живого ви-
руса в лабораторных условиях, опыт 
Дэвида Эванса показал, что можно 
приобрести необходимый генетиче-
ский материал в обход этого ограни-
чения. Поэтому создание вакцин но-
вого типа крайне актуально, уверены 
разработчики.

Тем более что используемые сей-
час в России живые вакцины против 
натуральной оспы не вполне безопас-
ны: они не удовлетворяют современ-
ным требованиям по реактогенности 
(свойство вакцины вызывать при вве-
дении в организм какие-либо побоч-
ные эффекты), пояснил Ринат Мак-
сютов.

— Фактически эта вакцина прин-
ципиально не изменилась более чем 
за 225 лет, с того момента, когда пер-
вый раз была применена в Англии, — 
отметил он.

В частности, препарат нельзя ис-
пользовать для лиц с иммунодефи-
цитными состояниями.

�� ЧЕТЫРЕ ПОКОЛЕНИЯ

Новый препарат представляет со-
бой ослабленный живой вирус оспо-
вакцины (вирус, используемый для 
приготовления вакцины против на-
туральной оспы человека) с шестью 
«выключенными» генами вирулент-
ности. В результате модификации 
учёные получили генетическую 
композицию, которая оптимально 
формирует иммунитет и при этом об-
ладает высоким профилем безопас-
ности.

Вакцина, созданная в центре «Век-
тор», относится уже к четвёртому по-
колению вакцин. Это интеллекту-
альные генно-инженерные вакцины, 

в которых разработчики могут целе-
направленно менять свойства.

Для первого поколения вакцин 
(применявшихся в СССР) патоген на-
рабатывали в основном на коже те-
лят, рассказал «Известиям» советник 
ВОЗ по изучению вирусов натураль-
ной оспы и оспы обезьян, заместитель 
директора Сотрудничающего центра 
ВОЗ по диагностике ортопоксвирус-
ных инфекций и замдиректора музея 
штаммов и ДНК вируса оспы при ГНЦ 
вирусологии и биотехнологии «Век-
тор» Сергей Щелкунов.

— Затем, когда технологии шаг-
нули вперёд, мы получили возмож-
ность культивировать вирус в культу-
ре клеток, что позволяет получать его 
в более очищенном варианте, и тех-
нологически лучше контролировать 
процесс. Это уже препараты второго 
поколения, — пояснил специалист. — 
Потом стали получать ослабленные 
вакцины на куриных эмбрионах, и это 
третье поколение вакцин. Однако на-
бор мутаций в этих штаммах нараба-

тывается случайным образом путём 
многократного копирования вируса 
в лабораторных системах.

�� УШЛА НЕБЕЗВОЗВРАТНО

К возврату оспы может привести от-
сутствие вакцинации и иммуните-
та в популяции, сказал «Известиям» 
и.о. руководителя лаборатории ана-
лиза показателей здоровья населе-
ния и цифровизации здравоохра-
нения МФТИ Станислав Отставнов. 
Более того, патоген может приобре-
сти самые разные мутации, добавил он.

— Отсутствие иммунитета к орто-
поксвирусам (вирусам, вызывающим 
натуральную оспу, и родственным им) 
облегчает процесс адаптации штам-
мов животных к человеку в качестве 
хозяина как в отношении патогенно-
сти (опасности для здоровья чело-
века), так и вирулентности (способ-
ности распространяться и заражать 
людей), — сказал эксперт.

Оспа — наиболее смертоносное за-
болевание в истории человечества, 
подчеркнула сотрудница института 
X-bio ТюмГУ (вуз — участник проекта 
повышения конкурентоспособности 
образования «5–100») Мария Орлова. 
На счету вируса около 4 млрд погиб-
ших, только в XX веке до появления 
массовой вакцинации он унёс жиз-
ни почти 500 млн человек, напомни-
ла она. Летальность от натуральной 
оспы в некоторых этносах достига-
ла 90%, в периоды эпидемий в Европе 
от неё погибал каждый третий ребё-
нок, рассказала эксперт. По её мне-
нию, в перспективе целесообразно 
создание коллективного иммуните-
та к оспе путём проведения вакцина-
ции населения.

5,5
МИЛЛИОНА

человек были 
вакцинированы 

во время 
вспышки оспы 

в столице  
в 1959 году
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«Сюжет “Слуги” я вычитал в “Известиях”»
Режиссёр Александр Миндадзе — о сериале «Чернобыль», удочках против цензуры и евангелии Бергмана

Сергей Сычёв

Н а Московском кинофестивале — 
премьера новой картины Алексан-

дра Миндадзе «Паркет», первой поста-
новки режиссёра за шесть лет. И самого 
необычного произведения в карьере ав-
тора: камерная драма о бывших участ-
никах танцевального трио, которые 
пытаются вновь выйти на сцену с ко-
ронным номером. «Известия» обсудили 
с Александром Миндадзе связь этой кар-
тины с прошлыми и поговорили об исто-
ках его творчества.

Вы для всех были символом кино соци-
ального беспокойства и вдруг сейчас 
снимаете фильм про любовь, прошлое, 
воспоминания, танго. Про людей, что пы-
таются убежать от проблем.

От жизни, да.

То есть это манифест?
Нет, я никогда в жизни ничего не де-

лал специально — ни во времена соци-
ального беспокойства, ни сейчас. Я живу 
по наитию в смысле выбора и делаю то, 
что меня в эту минуту просто волнует. 
Ничего специального нет, можно снять 
и какой-то сюжет, очень приближённый 
к реалиям. По поводу бегства от дей-
ствительности: можно сказать, что мои 
герои убежали. До этого они бежали-бе-
жали, и конца этому не было. Тема побе-
га от жизни меня всегда интересовала. 
В «Параде планет», например, персона-
жи бегут от действительности. «Уби-
тые» снарядом на учениях, они сбрасы-
вают с себя социальные роли. И сегодня 
у меня ощущение, что от действитель-
ности можно только убежать. Хотя 
можно в ней и участвовать. Но «Пар-
кет» задумывался в любом случае уже 
сколько-то лет назад. Мне это было ин-
тересно независимо от того, что проис-
ходило в стране. У меня были очень со-
циальные картины — например, «Охота 
на лис» или «Остановился поезд».

И «Время танцора», и «Армавир». Там аб-
солютно узнаваемые болевые точки.

Вы правы, в широком смысле слова 
социальные, а я говорю в вульгарном 

смысле. Мои несчастные «антенны», 
которые обычно ловят что-то и транс-
формируют в какой-то замысел, сейчас 
пока молчат. Раньше я вылавливал сю-
жеты из газет. Читал «Комсомольскую 
правду» или «Известия». Сюжет «Слу-
ги» я вычитал в «Известиях» в 1988 го ду — 
о могущественном провинциальном 
чиновнике, тогда не было ещё олигар-
хов, — у которого был водитель, а по-
том этого начальника поймали на ма-
хинациях и мошенничестве. Тогда слова 
«коррупция» не было. Так вот, он свою 
женщину как бы подарил своему води-
телю. И из этого вырос фильм.

Кстати, один из ваших любимых у меня. 
Я был уверен, что это фантасмагория, что 
это можно только придумать, потому что 
в жизни невозможно даже представить.

Я всегда старался стоять не на вы-
думке, а на реальном полу. В «Комсомол-
ке» читаю про выпускной вечер в школе. 
Какой-то пацанчик, шести- или семи-
классник, с повязкой дежурного или 
дружинника на рукаве выслеживает 
в зале среди старшеклассников, кто вы-
пил, и наводит на него, и этого человека 
выводят из зала. Так возник «Плюмбум».

Кажется, что «Паркет» из всех ваших 
режиссёрских работ никак не вытекал. 
«Отрыв», «В субботу» и «Милый Ханс» — 
кино совсем другого рода. Не очень по-
нятно, как в этом смысле ваша творче-

ская мысль двигалась. Как вы для себя 
это формулируете?

Пока никак. Когда сделаешь картину, 
должно пройти очень и очень много вре-
мени, чтобы её увидеть свежим взгля-
дом и вообще понять, что это такое. Она 
другая, чем прежние, но у меня часто бы-
вало так. Можно что-то соединять в три-
логии, как делают критики, но «Милый 
Ханс» отличается сильно и способом по-
вествования, и предметом от фильмов 
«Отрыв» или «В субботу». Выбор сюже-
та, своего нового слова — всегда мучи-
тельная история, и очень трудно, что-
бы что-то в тебе отозвалось, зажглось. 
Нужно исходить из собственного вну-
треннего состояния. Чтобы что-то по-
лучилось — по крайней мере в моей жиз-
ни, — надо экранизировать самого себя. 
Я имею в виду не то, что ты представ-
ляешь собой личность, чрезвычайно 
интересную для других, а что у тебя 
должен быть какой-то отзвук, энергия, 
чтобы делать новое. Очень трудно до-
биться собственного отзвука на выбор 
материала. Сейчас я нахожусь в абсо-
лютном неведении, непонимании, что 
делать. Вот опять этот вопрос: вокруг 
очень много социальных сюжетов, не-
вероятное количество, сюжет под но-
гами каждую минуту, но надо же, что-
бы это захотелось сделать. Дело не в том, 
что я из цензурных соображений этого 
избегаю, нет, просто надо что-то своё 
искать, какое бы оно ни было — соци-
альное, асоциальное. Другого выхода 
нет. Если человек занимается кинемато-
графом как ремеслом, это другое дело: 
он может быть хорошим ремесленни-
ком, делать сегодня один сценарий, на-
писанный другими людьми, завтра сле-
дующий — вопрос его квалификации 
и интерпретаторства.

Сейчас главный тренд, что все режиссё-
ры-авторы стали работать с онлайн-ки-
нотеатрами — и с зарубежными, и с на-
шими. Вы верите в то, что такой способ 
сотрудничества увеличит возможности 
для финансирования? Сами пробовали 
с условным Netflix говорить?

Я ничего этого не пробовал. Но я бы 
очень хотел: всё, что предлагают, всег-

да интересно и всегда можно успеть от-
казаться. Но меня очень смущает, что 
я всю жизнь делал то, что хотел. И ни-
какие условия — смысловые, сюжет-
ные — для меня не то что невыгодны, 
а просто непригодны. Netflix — это ведь 
не разговор на уровне «сделай нам что-
нибудь, только замечательное, чтобы 
было по искусству». Нет, там же сначала 
идут некие условия, платформы всё рав-
но обслуживают среднестатистическо-
го зрителя. Они не направлены в сторо-
ну Висконти, Антониони или Бергмана, 
который написал: «Наконец в этой кар-
тине я стал свободным, потому что вы-
бросил в мусорную корзину евангелие 
понятности».

Вам понравился сериал «Чернобыль»?
«Чернобыль» — замечательная кар-

тина. Я, как человек, который имеет от-
ношение к этой теме со своим фильмом 
«В субботу», отнёсся с большим уваже-
нием.

Многие считают, что создатели этого 
сериала внимательно посмотрели ваш 
фильм.

Мне это льстило бы. Фильм у них 
совершенно другой. Они изучали, на-
верное, не столько и не только мою 
картину, сколько объективный мате-
риал к этой картине. Мне тоже его со-
бирали киевские журналисты. Это был 
где-то 2009 год, они встречались с при-
пятчанами и брали у них короткие ин-
тервью о том, что они делали в тот день. 
«Я купил бутылку, пошёл к другу, выма-
нил его. Пошли на крышу, там, это самое, 
под солнцем лежали. Потом друг гово-
рит: “У меня есть заначка”. Спустились 
вниз, а жена его говорит: “Вы что? Прям 
негры. Из Сочи только приехали?”» Это 
был ядерный загар. 

«Испанский час»  
для «Лоэнгрина»
Большой театр объявил планы на сезон

Марина Иванова, Зоя Игумнова

М истический «Лоэнгрин» и трагиче-
ская «Хованщина». Темперамент-

ная «Маддалена» и полифоническое 
«Искусство фуги». А также выступления 
Пласидо Доминго, Анны Нетребко, Иль-
дара Абдразакова и «Тоска» в память Га-
лины Вишневской. «Известия» оценили 
планы Большого театра на 246-й сезон.

�� ГРАФИК ПРЕМЬЕР

Оперная труппа покажет первую пре-
мьеру сезона 3 ноября. Это будет «Дон 
Жуан» Моцарта в постановке петербург-
ского режиссёра Семёна Спивака, сооб-
щил музыкальный руководитель театра 
Туган Сохиев. 24 февраля зрителей ожи-
дает драма «Лоэнгрин» Вагнера, кото-
рую поставит француз Франсуа Жерар. 
Это второй совместный проект Боль-
шого театра с Метрополитен-оперой. 
Первый — «Саломея» — с успехом прошёл 
в этом феврале. По словам Тугана Со-
хиева, «Лоэнгрин» видится ему «колос-
сальной работой». В июне любителей 
оперы ожидает премьера «Хованщины» 
Мусоргского. Шедевр отечественной 
музыки, повествующий о восстании 
стрельцов, предстанет в прочтении бри-

танского режиссёра, большого любите-
ля русской культуры и истории Саймо-
на Макберни. Для любителей бельканто 
Роман Феодори (режиссёр) и Антон Гри-
шанин (дирижёр) поставят «Линду ди 
Шамуни» Доницетти.

На Камерной сцене будут свои от-
крытия. Тем более что у неё теперь есть 
свой хор. Ранее, согласно заветам созда-
теля Камерного театра Бориса Покров-
ского, хористами были свободные от вы-
ступлений солисты. 14 октября певцы 
представят две одноактные оперы: 
«Маддалену» Прокофьева и «Испанский 
час» Равеля. При всём различии музы-
кального языка их объединяют южный 
темперамент и лирическая тематика. 
Постановщик — хорошо зарекомендо-
вавший себя Владиславс Наставшевс. 
За пульт встанет Алексей Верещагин.

Главное — создать для Камерной сце-
ны свой особый репертуар, считает муз-
рук, при этом она не должна конкури-
ровать с Новой и Исторической — у неё 
свои задачи. Например, представлять 
зрителю незаслуженно забытые опе-
ры — в этом сезоне запланирована пре-
мьера «Фальстафа» Антонио Сальери. 
Поклонникам грандиозного «Фаль-
стафа» Верди будет любопытно озна-
комиться с этим изящным сочинением.

Событие концертного абонемен-
та — юбилейное исполнение Седьмой 
(Ленинградской) симфонии Шостако-
вича. В 2022 году произведению, став-
шему символом стойкости и мужества 
ленинградцев, исполнится 80 лет. Боль-
шой театр одним из первых отпраздну-
ет эту дату. В юбилейном списке сезо-
на также торжественные мероприятия, 
посвящённые Маквале Касрашвили 
и 95-летию со дня рождения Галины 
Вишневской: в память примадонны бу-
дет исполнена «Тоска», одна из её лю-
бимых опер.

Балет представит первую премье-
ру 1 декабря. Над спектаклем «Мастер 
и Маргарита» работает Эдвард Клюг. 
Спектакль полновечерний, масштаб-
ный, специально сочинённый для Боль-
шого театра. Худрук балетной труппы 
Махар Вазиев заметил: поскольку соз-
дание эксклюзивных постановок долж-
но быть в приоритете, с Алексеем Рат-
манским, ныне работающим в США, 
тоже велись переговоры на этот счёт — 
и они увенчались успехом. Хореограф, 
известный даром проникновения 
в сложные музыкальные конструкции, 
поставит для ГАБТа «Искусство фуги» 
на музыку одноимённого произведе-
ния Иоганна Себастьяна Баха.

�� ПОПРАВКА НА ПАНДЕМИЮ

В этом сезоне, надеется худрук, воз-
можно, реализуются давно задуманные, 
но не осуществлённые из-за пандемии 
планы. В частности, будет поставле-
на «тройчатка» (так на балетном слен-
ге называется вечер из трёх одноакт-
ных балетов) российских хореографов. 
Предполагалось, что это будут Антон 
Пимонов, Вячеслав Самодуров и Арте-
мий Беляков, однако время внесло кор-
рективы: возможно, состав изменится, 
но это точно будут наши авторы.

Гастрольные планы во время пан-
демии не верстаются, но есть задумки 
приглашать в Москву звёздных испол-
нителей. В предстоящем сезоне зрите-
ли Большого театра услышат и увидят 
Пласидо Доминго, Анну Нетребко, Юси-
фа Эйвазова, Ильдара Абдразакова.

— Нет худа без добра,  — заявил 
«Известиям» гендиректор театра Влади-
мир Урин. — То, что случилась пандемия 
и большинство театров закрыто, даёт 
этим звёздам возможность чаще петь 
в России. Мы пользуемся этим со страш-
ной силой и далее будем пользоваться. 

По словам гендиректора, громад-
ный проект театр затеял с Пласидо До-
минго. В этом сезоне он ещё выступит 
в «Травиате». И в следующем будет петь 
в спектаклях, дирижировать, даст ряд 
гала-концертов, причём один из них 
с российскими коллегами.

Между тем 245-й сезон продолжает-
ся, и на его финал намечено несколько 
премьер. Все они, надеется гендиректор, 
состоятся. Правда, определённые опа-
сения вызывает постановка оперы Ген-
деля «Ариодант», намеченная на июнь. 
Большая часть постановочной группы 
там — англичане, а это значит, что при-
дётся принимать дополнительные меры 
предосторожности в виде обязательно-
го карантина.

Не радует пока и ситуация с зару-
бежными гастролями. Все они отмене-
ны вплоть до марта 2022 года. Да и после 
этой даты, по словам гендиректора, мо-
гут быть сложности. Ведь большая часть 
труппы будет привита отечественны-
ми вакцинами, а признают ли их к тому 
времени на Западе, Владимир Урин 
не уверен. Впрочем, главное, считает 
он, продолжать давать спектакли, пусть 
и с ограничениями по заполняемости 
зрительного зала. Это гарантия сохра-
нения профессионализма и труппы.

Культура
КНИЖНЫЙ ОБЗОР

«КЛАРА И СОЛНЦЕ»

Кадзуо  
Исигуро

Это первый ро-
ман, который 
Кадзуо Исигу-
ро вы п уст и л 
после получе-
ния Нобелев-
ской п рем и и 
по литературе 
в 2017 году. Ко-
нечно, от писателя, а теперь ещё и ры-
царя-бакалавра в связи с этим жда-
ли чего-то глобального, масштабного, 
да и «Погребённый великан» 2015 года 
предвещал нечто крупное, возможно, 
эпическое. Поэтому многие поклон-
ники писателя будут удивлены, ког-
да откроют это тихое, камерное про-
изведение, почти сказку, грустную и, 
как всегда у Исигуро, точно соприка-
сающуюся с нашим временем.

Во время чтения первым делом 
вспоминаешь «Путешествие “Голубой 
стрелы”» Джанни Родари: стоят в ви-
трине искусственные друзья (ИД) и ис-
кусственные подруги (ИП), мечтают 
достаться самым лучшим детям на све-
те, чтобы те с ними играли и росли: 
в этой антиутопии Исигуро «перевёл» 
всех на домашнее обучение. А ребята 
ходят мимо витрин и вздыхают, пото-
му что в стране экономический кри-
зис и совсем нет денег, чтобы позво-
лить себе такое дорогое удовольствие. 
Особенно — ИП Клару, куклу-киборга 
с особо тонким восприятием и эмпа-
тией. Исигуро пойдёт дальше Родари 
и расскажет, каково супер игрушкам 
жить со своими владельцами, но, ка-
жется, посвящение суровому и слиш-
ком честному итальянскому писате-
лю на обложке этого романа было бы 
уместным.

«ВОСПОМИНАНИЯ.  
ТРАЕКТОРИЯ СУДЬБЫ»

Ирина  
Антонова

Один из самых 
спорных бест-
селлеров меся-
ца  — мемуары 
легендарного ди-
ректора ГМИИ 
им. А.С. Пушки-
на Ирины Анто-
новой. В книге 
ни слова нет о происхождении запи-
сей. Но в «АСТ» «Известиям» сообщи-
ли, что в течение двух лет редактор из-
дательства ездил в музей и записывал 
воспоминания Ирины Александров-
ны, потом все расшифровки с ней со-
гласовывались. «Речевое» происхожде-
ние текста действительно чувствуется, 
и отчасти это даже хорошо — всё-таки 
великая Антонова обладала своей не-
повторимой интонацией. Но закончен-
ности каждой главе, равно как и труду 
в целом, явно недостаёт. Причём чем 
дальше, тем сильнее нарастает ощуще-
ние фрагментарности, а лакуны в пове-
ствовании становятся очевиднее.

Относительно подробно рассказа-
но про детство и юность, но собственно 
период директорства в Пушкинском — 
а это свыше полувека — освещён со-
всем пунктирно. Чуть-чуть — о вы-
ставке «Москва — Париж», несколько 
подробнее — о приезде «Джоконды» 
в 1974 году плюс пара уже более лич-
ных сюжетов — о знакомстве с худож-
ником Марком Шагалом и музой Анри 
Матисса Лидией Делекторской. Вот, 
собственно, и всё. Здесь нет ни слова 
о непростой смене директора в ГМИИ, 
после чего авторитарной Ирине Алек-
сандровне пришлось восемь лет де-
лить власть с Мариной Лошак. За кад-
ром осталось и множество других 
этапных моментов как в судьбе му-
зея, так и в жизни самой Антоновой. 
Да и могло ли быть иначе, если общий 
объём текста совсем небольшой — око-
ло 120 страниц крупным шрифтом. Вто-
рая половина 250-страничной книги 
отдана под фотографии с репортажны-
ми мини-заметками. Ничего эксклю-
зивного здесь нет, но это хотя бы от-
части компенсирует неоконченность 
мемуарного блока.

«МАЯКОВСКИЙ. Я ЕДУ УДИВЛЯТЬ»

Галина  
Антипова

Слово «удив-
лять» недаром 
вынесено в на-
зва н ие к н и-
ги. Удивляет 
здесь не толь-
ко гла вн ы й 
герой — сво-
их современников, но и сам жанр по-
вествования — читателей XXI века. 
С одной стороны, это биография поэ-
та Владимира Маяковского, сфокуси-
рованная на его путешествиях. С дру-
гой — травелог, где рассказывается 
о впечатлениях поэта от разных горо-
дов, а также о том, что представляют 

собой эти места сегодня, какие здания 
сохранились и как там живёт (или нет) 
память о Маяковском.

Наконец, есть у книги и ещё один 
сквозной сюжет — назовём его любов-
ными хрониками. Гастролируя по стра-
не и миру, поэт практически везде на-
ходил неравнодушных поклонниц 
и к некоторым из них становился не-
равнодушен сам. Галина Антипова 
с должной деликатностью, но без хан-
жества рассказывает о судьбах воз-
любленных поэта не только в период 
их отношений, но и после. Для некото-
рых девушек роман с «облаком в шта-
нах» станет самым ярким событием 
в жизни. И это наводит на размышле-
ния о том, как сильно гений меняет мир 
и людей вокруг себя.

Разумеется, в издании немало сти-
хов, связанных с конкретными по-
ездками и путевыми впечатлениями, 
фотографий и репродукций афиш, пор-
третов Маяковского, но главный сюр-
приз — QR-коды с маршрутами в Google 
Maps. Можно не только наглядно по-
нять, откуда и куда передвигался поэт, 
но и пройти по его следам.

«ИЗОБРЕТЕНИЕ НОВОСТЕЙ.  
КАК МИР УЗНАЛ О САМОМ СЕБЕ»

Эндрю  
Петтигри

Мир устной 
к о м м у н и к а -
ции и слухов 
б ы л о г р о м -
ным, расколо-
тым и полным 
чудес  — пока 
торговые свя-
зи, почтовая служба и развитие печа-
ти не сделали его целым и конкретным. 
Книга профессора современной исто-
рии в Сент-Эндрюсском университете 
Эндрю Петтигри, хотя и издана в серии 
«Страдающее Средневековье», охваты-
вает огромный период с XV по конец 
XVIII века. От допечатной эры, когда 
император Священной Римской импе-
рии Максимилиан I нанял итальянскую 
семейную компанию братьев Тассис 
для организации имперской почтовой 
службы, до Великой французской ре-
волюции, когда публицисты благодаря 
литературному таланту и силе печат-
ного слова смогли вознестись, пусть 
и временно, на вершину политическо-
го олимпа. Все эти четыре века Запад-
ную Европу и Америку всё теснее опу-
тывали сети коммуникации, а новости 
постепенно превратились из торго-
вого и дипломатического эксклюзи-
ва в еженедельную (ежедневную) по-
требность тысяч людей.

Петтигри даёт широкую панора-
му преображения «расколдованной» 
Европы, переводя фокус с монахов — 
на монархов, со студентов — на за-
всегдатаев таверн, с автора «Робинзо-
на Крузо» Даниеля Дефо — на якобинца 
Робеспьера.

«ФАРИНЕЛЛИ. ВЕЛИЧАЙШИЙ  
КАСТРАТ ЭПОХИ ПРОСВЕЩЕНИЯ»

Патрик  
Барбье

Эпоха барокко 
оставила после 
себя удивитель-
ный и дикий 
по современ-
н ы м ме рк а м 
феномен — во-
кальное искус-
ство кастратов: 
мальчиков с хорошими данными спе-
циально оскопляли в юном возрасте, 
чтобы сохранить их уникальный голос. 
Практику массовой кастрации в конце 
XVII — XVIII века предопределил, с од-
ной стороны, запрет на женское пение 
в храме, а с другой — тяжёлое матери-
альное положение крестьянства. Роди-
тели отдавали ребёнка в руки maestro 
(учителя музыки) в надежде на отчис-
ления с будущих музыкальных дохо-
дов или с целью хотя бы избавиться 
от лишнего рта.

Абсолютной звездой этого стран-
ного искусства был неаполитанец Кар-
ло Броски, взявший псевдоним Фа-
ринелли, — его голос не мог оставить 
равнодушным никого во всей Европе. 
Подробная и благожелательная кни-
га историка Патрика Барбье — самая 
полная биография певца сегодня и вво-
дит в оборот недавно обнаруженную 
уникальную переписку. Удивитель-
ная жизнь Фаринелли (начать с того, 
что оскопили его не из материальной 
нужды, а исключительно во имя му-
зыки) тесно связана с политической 
историей Европы. Элитарный вокалист 
не по своей воле постоянно оказывал-
ся в эпицентре интриг. Плюс ангель-
ские черты лица, порядочность и анах-
роничное целомудрие превратили его 
в легенду при жизни. Больше всего по-
ражает в личности Фаринелли редкая 
покорность судьбе, навязанной отцом 
и талантом, а также преданность искус-
ству, которое мы сегодня даже не мо-
жем оценить. Гениальный певец умер 
задолго до появления звукозаписи.

Сергей Уваров, Николай Корнацкий, Сергей Сычёв  

Полный 
текст  
интервью 
читайте  
на iz.ru
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Лигочемпионский клад

Алексей Фомин

Обозреватель «Известий»

К ак обычно, на финише сезона чем-
пионата России по футболу нервы 

сдают у подавляющего большинства 
лиц, причастных к клубам, которые 
ещё на что-то претендуют. И речь даже 
не о чемпионской гонке, которая факти-
чески завершена: петербургский «Зенит» 
может отпраздновать третье подряд зо-
лото уже в воскресенье, если выиграет 
дома у своего главного преследователя 
московского «Локомотива». Даже осечка 
клуба из Северной столицы лишь отсро-
чит неизбежное — трудно ожидать, что 
в оставшиеся два тура сине-бело-голу-
бые не наберут необходимые одно-два 
очка с борющейся за выживание «Уфой» 
и обречённым «Тамбовом».

Куда интереснее то, что происходит 
в борьбе за места в еврокубках. Туда 
попадают первые пять команд. За две 
последние строчки бьются идущие 
ноздря в ноздрю казанский «Рубин», 
«Сочи», московские ЦСКА и «Динамо». 
Почти каждый из них по поводу и без 
жалуется на жизнь. Почти все счита-

ют источником бед российских арби-
тров. Главный тренер «Рубина» Лео-
нид Слуцкий сетует на них весь сезон. 
Особенно в последнее время, обвиняя 
судей в травме его ключевого игро-
ка Хвичи Кварацхелии. Динамовцы 
обидно проиграли в последнем туре 
дома «Химкам» (0:1), получив гол на по-
следней минуте. И их не устроил рефе-
ри Евгений Кукуляк, не поставивший 
в ворота химчан пенальти минут за де-
сять до решающего эпизода.

У ЦСКА удаление в дерби со «Спар-
таком» (0:1) пережил Ильзат Ахме-
тов — оно решило исход встречи 
и во вторник было признано экспер-
тно-судейской комиссией РФС нео-
боснованным. Но недруги армейцев 
одними судьями не исчерпываются. 
Судя по опубликованному на офици-
альном сайте красно-синих обраще-
нию, жить им мешают и журналисты, 
и провокаторы, пытающиеся создать 
негативный фон вокруг клуба.

Но в заочной гонке «Локомоти-
ва» и «Спартака» за второе место ис-
крит ещё больше. Оно и понятно: сере-
бро РПЛ — не только почётная медаль, 
но и место в квалификации Лиги чем-
пионов. Прошедший пару стадий 
летнего отбора традиционно попа-
дёт в групповой этап, что сулит око-
ло €20 млн призовых. А это настоящий 
клад для «Локо», которому, по слухам, 
РЖД собирается сократить финан-
сирование. Фактически одна из глав-
ных госмонополий без ущерба клубу 
значительно снизит собственную на-
грузку за счёт европейских бонусов. 
Да и владельцу «Спартака» Леониду 
Федуну в нынешнее неспокойное вре-
мя лигочемпионские деньги серьёзно 
облегчат жизнь.

Поэтому конкурирующие орга-
низации борются не только на поле, 
но и вне его. «Спартак», как и в про-
шлые годы, активно отыгрывает об-
раз страдальца от «судейского бес-
предела». Мы уже писали и про войну 
с «Локо», частью которой стал скан-
дал с начальником команды «железно-
дорожников» Станиславом Сухиной, 
и про заочную чёрную метку красно-
зелёным, брошенную РФС в виде по-
жизненного отстранения арбитра Ми-
хаила Вилкова, чьё судейство в матче 
«Локо» — «Ростов» стало для него роко-
вым. Всё это привело к тому, что уже, 
можно сказать, в пользу «Спартака» 
удаляют армейца Ахметова. Ошибоч-
ность этого признаётся РФС, но допу-
стивший прокол рефери Павел Кукуян 
продолжает судить, в отличие от Вил-
кова.

Между тем вся эта борьба возник-
ла из ничего, так как ещё зимой «Локо» 
застрял в середине таблицы, и просве-
та тогда видно не было. Но по счаст-
ливому совпадению смена руковод-
ства привела к поднятию команды 
с колен — с теми же игроками и трене-
ром. Но, по моей информации, плоды 
приносят не только тактические пре-
мудрости Марко Николича, но и опре-
делённая финансовая накачка в виде 
повышенных премиальных. Даже мар-
товская домашняя победа в чемпиона-
те над «Сочи» (3:1) привела к тому, что 
футболисты получили в три раза боль-
ше премии, чем прописано в контрак-
те. А за выигрыш у «Спартака» (2:0) бо-
нусы «железнодорожников» выросли 
аж в пять раз. Поговаривают, пример-
но те же параметры будут соблюдены 
и в случае выездного успеха в Санкт-
Петербурге.

Между тем руководство клуба от-
малчивается по любому из инфор-
мационных поводов — будь то скан-
дал с Сухиной или странный приезд 
немецкого тренера Ральфа Рангника 
на одну из игр при работающем Нико-
личе. Не так давно мне рассказали, что 
менеджмент «Локо» имеет натянутые 
отношения с руководителями РПЛ 
и КДК РФС. На игры со «Спартаком» 
и «Ростовом» бесплатные пропуска 
в VIP-ложи не получили исполнитель-
ный директор премьер-лиги Сергей 
Чебан и председатель КДК Артур Гри-
горьянц. Формальный предлог — ука-
зание делать платными любые билеты 
на игры. Но традиции взаимоотноше-
ний внутри футбольного сообщества 
предполагают более лояльное отно-
шение клубов к должностным лицам 
РФС и лиг.

Вряд ли КДК намеренно мстил 
«Локо», когда дисквалифицировал 
его стадион на один матч за инци-
дент с Сухиной. Но трудно отделать-
ся от мысли, что это влияло на вердикт 
по тем пунктам регламента, кото-
рые позволяют неоднозначные тол-
кования. К слову, во вторник санкция 
могла быть аннулирована апелля-
ционным комитетом РФС. Но перво-
начальный вердикт остался в силе, 
теперь клуб может подать жалобу 
в конечную инстанцию — Спортив-
ный арбитражный суд (CAS) в Лозан-
не. Возможно, натянутые отношения 
с футбольным руководством не поме-
шают добиться успеха на финише те-
кущего сезона, но могут аукнуться 
в следующем розыгрыше. И спрово-
цировать очередную волну скандалов, 
которых в текущем чемпионате и так 
выше крыши.

Спорт

Тимур Ганеев  

В Санкт-Петербурге завершился тре-
тий сезон Единой лиги Европы 3х3. Его 

победителем стал сербский «Нови-Сад», 
в драматичном финале обыгравший ли-
деров мирового рейтинга ФИБА «Ригу» 
(21:19). Лучшая из российских команд — 
«Инаномо» — заняла четвёртое место. 
Финальный тур, проходивший на сцене 
государственного драматического теа-
тра «Буфф», собрал около тысячи зрите-
лей и много почётных гостей. Среди них 
был министр спорта Олег Матыцин и пре-
зидент Российской федерации баскетбо-
ла (РФБ), глава комиссии ФИБА по бас-
кетболу 3x3 Андрей Кириленко.

В интервью «Известиям» глава РФБ 
рассказал о прогрессе российских ба-
скетболистов, которые летом будут 
представлять нашу страну на Олим-
пиаде, высказался о предстоящих мат-
чах ЦСКА и «Зенита» в плей-офф Евро-
лиги, а также назвал главные интриги 
плей-офф Единой лиги.

Что скажете о финальном туре Единой 
лиги Европы 3х3?

Со спортивной точки зрения у меня 
нет вопросов. Мы увидели лучшие 
команды на данный момент. «Рига» — 
лидер мирового рейтинга, «Нови-Сад» 
долгое время был на вершине, очень 
сильные команды из Голландии и Лит-
вы. Я рад, что наши игроки могут наби-
раться международного опыта с такими 
соперниками. За этот год, который стал 
пятым в олимпийском цикле, все рос-
сийские команды сделали качествен-
ный скачок в развитии. «Инаномо», «Три 
звёздочки», «Гагарин» абсолютно не те-
ряются на фоне грандов. Второй мо-
мент — очень понравился выбор лока-
ции. Турниры по баскетболу 3х3 всегда 
проходят в интересных местах: на глав-
ных площадях городов, в супермарке-
тах, в горах... Сейчас всё было в театре. 
Мне вдвойне приятно, что к этому при-

шли в Петербурге, культурной столице 
России, где я вырос. Плюс не забывай-
те, что в столь непростое время удалось 
организовать международное соревно-
вание. Во многих странах мира сейчас 
такое невозможно из-за пандемии коро-
навируса. На мой взгляд, это было одно 
из лучших мероприятий в истории бас-
кетбола 3х3. Не зря его показал феде-
ральный канал, и на него приехал ми-
нистр спорта.

Можно сказать, что наши игроки хорошо 
подготовились к Олимпийским играм?

Конечно. Мы инициировали полно-
ценный чемпионат России по баскетбо-
лу 3х3 с участием десяти команд. Если 
вначале была разница в классе между 
соперниками, то сейчас вообще нет про-
ходных игр. В такой конкуренции всегда 
будет прогресс. Плюс важную роль сы-
грало и проведение Единой лиги Европы 
3х3, где кандидаты в сборную провели 
четыре полноценных международных 
турнира за два месяца. До Олимпиа-
ды осталось совсем немного времени, 
и опыт игры против топов, безусловно, 
поможет. Меня радует, что стали появ-
ляться организаторы таких турниров, 
как Сергей и Александр Фомины. Они 
в частном порядке находят спонсоров 
и партнёров с минимальной нашей по-
мощью. За такими людьми будущее ба-
скетбола 3х3.

На Олимпиаде можно ждать медалей 
от женской и мужской сборных России 
по баскетболу 3х3?

Мы квалифицировались в Токио, 
и у обеих команд есть шанс проявить 
себя. Баскетбол 3х3 уникален тем, 
что здесь пока нет явных фаворитов. 
На Олимпиаде будет высокое давле-
ние — всё-таки медали разыгрывают-
ся впервые. Кто и как справится с ним, 
большой вопрос. Так что у всех восьми 
команд — как у женщин, так и у муж-
чин — равные шансы на призовые места.

Давайте перейдём к плей-офф Евроли-
ги. Вас впечатлил «Зенит» в двух первых 
матчах с «Барселоной»?

«Зенит» впечатлил меня стабиль-
ными результатами в этом сезоне. Это 
один из примеров, когда всё совпало, 
сложилась мозаика. Чёткая работа ру-
ководства, квалифицированный глав-
ный тренер, подбор добротных игроков. 
Вроде бы у петербургского клуба нет 
звёзд, но за счёт сыгранности, сплочён-
ности, отношения к делу сине-бело-го-
лубые выигрывают матч за матчем. Рад, 
что у нас появился ещё один суперклуб. 
Опять же тот факт, что он из Санкт-
Петербурга, для меня особенно прия-
тен. Результаты «Зенита» должны дать 
импульс развитию баскетбола в регио-
не. Ещё пару лет назад разве кто-то мог 
представить, что клуб из Северной сто-
лицы будет биться за выход в «Финал че-
тырёх» с «Барселоной»?

Есть шансы пройти «Барсу»?
Почему нет? Во второй игре рос-

сийский клуб был близок ко второй 
победе подряд. Я смотрел матч в кругу 
семьи и в концовке ругался как сапож-
ник. В последней атаке Кевин Пангос 
мог всё решить, но не попал. Конеч-
но, тут ни в коем случае его нельзя ру-
гать. Он отлично играет по 30–35 минут, 
а последняя атака — это всегда лотерея. 
Уверен, что и в двух матчах в Северной 
столице будут такие же ожесточённые 
сражения.

ЦСКА уже может бронировать билеты 
в Кёльн, где в этом году состоится «Фи-
нал четырёх»? Такой разобранный «Фе-
нербахче» не соперник армейцам?

Пока ЦСКА выглядит явно сильнее 
в данной серии. Думаю, что в трёх или 
четырёх матчах они одолеют «Фенер» 
и выйдут в «Финал четырёх». В этом се-
зоне Евролиги команда играет очень 
уверенно, чего не скажешь про Единую 
лигу. Семь поражений по ходу сезона 

для москвичей — это нонсенс. Думаю, 
что на плей-офф они тоже соберутся.

В этом году для ЦСКА выход в «Финал че-
тырёх» будет особенным, учитывая, что 
они потеряли Николу Милутинова и Май-
ка Джеймса по ходу сезона?

И без них команда упакована по выс-
шему классу. На каждой позиции есть 
по несколько равноценных игроков. По-
нятно, что тренер может сетовать на от-
сутствие того или иного баскетболиста, 
но пока сезон складывается для ЦСКА 
замечательно. Повторюсь, они прой-
дут «Фенербахче», а полуфинал и финал 
в Кёльне — это лотерея. Которую Итудис 
вновь может выиграть. В топ-4 попадут 
примерно равные команды.

А на кого ставите в плей-офф Единой 
лиги?

Сложно сказать. Чемпионат препод-
нёс нам уже столько сюрпризов. «Зенит» 
впервые выиграл «регулярку», ЦСКА 
только четвёртый, «Химки» с трудом 
забрались в топ-8. Мне нравится, что 
в нынешнем сезоне все команды лиги 
«кусаются». Такие клубы, как «Пар-
ма», «Зелёна-Гура», «Нижний Новго-
род» («НН»), частенько обыгрывали при-
знанных лидеров. Хорошая тенденция. 
А «НН» вообще моя любимая команда, 
составленная в основном из россий-
ских игроков. Допускаю, что они дадут 
бой ЦСКА в четвертьфинале и выиг-
рают Лигу чемпионов («Финал восьми» 
ЛЧ-2020/21 состоится в Нижнем Новго-
роде с 5 по 9 мая. — «Известия»). Так что 
я с нетерпением жду четвертьфиналов.

Корольный выход
Как Ян Непомнящий оказался в шаге  
от шахматной короны

Дмитрий Гарин

Российский гроссмейстер Ян Непом-
нящий блестяще выиграл турнир 

претендентов (ТП), который прохо-
дил в Екатеринбурге, и получил право 
сыграть за мировую шахматную коро-
ну с норвежцем Магнусом Карлсеном. 
Их матч пройдёт с 24 ноября по 16 де-
кабря в Дубае. У Непомнящего есть 
время восстановить силы после из-
матывающего турнира, который про-
должался больше года. Напомним, что 
первый круг стартовал весной 2020-го 
и был прерван из-за пандемии. Турнир 
возобновился только спустя 13 месяцев, 
то есть спортсмены всё это время на-
ходились в процессе постоянной под-
готовки.

В Екатеринбурге собрался весь цвет 
мировых мужских шахмат: вице-чем-
пион мира Фабиано Каруана (США), фи-
налист Кубка мира Дин Лижэнь (Китай), 
победитель «сильнейшей швейцарки» 
на острове Мэн Ван Хао (Китай), луч-
шие по итогам серии Гран-при Алек-
сандр Грищук и Ян Непомнящий (оба — 
Россия), лучший по среднему рейтингу 
Аниш Гири (Нидерланды), Максим Ва-
шье-Лаграв (Франция), заменивший от-
казавшегося играть в турнире Теймура 
Раджабова, и номинант от страны-ор-
ганизатора, бронзовый призёр турни-
ра на острове Мэн Кирилл Алексеенко 
(Россия). Пять из восьми участников 
ТП на 1 января 2020 года входили в де-
сятку лучших шахматистов планеты.

Перед началом турнира эксперты 
выделяли двух очевидных фаворитов — 
Каруану и Лижэня. 12-й чемпион мира 
Анатолий Карпов объяснил это тем, что 
у американца и китайца есть большой 
опыт выступления на ТП. Непомнящий 
же впервые отобрался в заветную вось-
мёрку, но сумел так здорово подгото-
виться, что поразил всех на старте.

Российский гроссмейстер одержал 
три победы в шести стартовых поедин-
ках и имел в своём активе 4,5 очка, 
на балл опережая ближайшего конку-
рента Вашье-Лаграва. У Каруаны и осо-
бенно Дин Лижэня игра вообще не по-
шла (он уступил в двух партиях подряд).

Правда, в седьмом туре произошёл 
перелом. Вашье-Лаграв переиграл Не-
помнящего в очной партии и сравнял-
ся с ним по количеству очков.

— Крайне неудачная партия против 
Максима. Пожалуй, самый сложный 
момент в турнире претендентов, — рас-
сказал «Известиям» Ян Непомнящий. — 
Тогда я полчаса думал и перепутал ход. 
Один делал ничью, другой ставил в фак-
тически проигрышное поражение. Луч-
шая же партия была сыграна в первом 
туре против Аниша Гири. Свою побе-
ду считаю творческим достижением. 
Я знал общие идеи в технической ста-
дии эндшпиля, но нашёл серию точных 
ходов. Впоследствии эта победа очень 
серьёзно отразилась на турнирных рас-
кладах из-за преимущества перед Ани-
шем в личных встречах.

После седьмого тура соревнование 
прервали, а затем и несколько раз пе-
реносили.

Турнир удалось возобновить в сере-
дине апреля, и он фактически начался 
заново. За год кто-то из гроссмейсте-
ров поддерживал форму в онлайн-
турнирах, кто-то сосредоточился ис-
ключительно на подготовке к ТП. Так 
что можно было ожидать самых сен-
сационных результатов. Да, у Непом-
нящего и Вашье-Лаграва было очко 
преимущества перед ближайшими 
преследователями, но всё могло изме-
ниться очень быстро. Причём фавори-
том у букмекеров наряду с Непомня-
щим считался Каруана. Американец 
сразу же подтвердил свои амбиции, 
выиграв в восьмом туре у Вашье-Ла-
грава. В следующем в борьбу за победу 
вмешался ещё и Гири, переигравший 
Ван Хао (остальные партии заверши-
лись вничью).

В десятом туре также три партии 
завершились вничью, а Ян переиграл 
своего соотечественника Алексеенко 
и вновь оторвался от преследователей 
на один балл.

— Напряжение было сильное, — про-
должил Непомнящий. — Перед первы-
ми двумя партиями после возобновле-
ния я очень плохо спал. Поэтому быстро 
пошёл на ничью с Анишем в восьмом 
туре. Перед партией с Кириллом я смог 
выспаться, хотя всё равно было тяжело 
расслабиться. Объективно это слож-
нейший турнир в моей жизни.

В 11-м туре россиянину было важ-
но не уступить Каруане. Непомнящий 
играл белыми и не стал рисковать, за-

вершив партию вничью. Позже Ян при-
знался: когда он комментировал два 
предыдущих ТП, понял, что нельзя те-
рять голову. Можно сделать скучные 
ничьи, но ни в коем случае не проигры-
вать. Он привёл в пример 14-го чемпио-
на мира Владимира Крамника, который 
на ТП-2018 в Берлине сыграл семь ре-
зультативных партий из 12.

В следующий игровой день Ян обыг-
рал чёрными Ван Хао и сделал серьёз-
ную заявку на победу. В партии его 
главных конкурентов Каруана — Гири 
успех праздновал гроссмейстер из Ни-
дерландов. Непомнящего и Гири разде-
ляло 0,5 балла, а до конца оставалось 
ещё два тура. Казалось, интрига будет 
до самого конца, но с этим не были со-
гласны российские шахматисты.

Причём на передний план вышел 
не Непомнящий (сыграл вничью белы-
ми с Вашье-Лагравом), а Грищук, в бле-
стящем стиле переигравший Гири. Та-
ким образом, Ян гарантировал себе 
первое место за тур до конца. Непом-
нящий поблагодарил своего партнё-
ра по сборной за такой «подарок» и от-
метил, за счёт чего ему удалось выйти 
на принципиально новый уровень сво-
ей игры.
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«“Зенит” способен 
пройти “Барсу”,  
а ЦСКА — выиграть 
Евролигу»
Президент РФБ Андрей Кириленко —  
о развязке еврокубкового сезона и баскетболе 3х3
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